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НОВАК ОТВЕТИЛ ЗА ЦЕНЫ НА БЕНЗИН 
Вице-премьер РФ: «Я был бы очень осторожен 

с использованием терминов вроде «нефтяная игла» 
или «сырьевое проклятье» 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КЛУБ АНОНИМНЫХ 
АКАДЕМИКОВ

Читайте 3-ю стр.

Николай ВАРДУЛЬ, 
публицист

В этот раз — туркуаз. То 
есть — бирюзовая. С недав-
них пор т.н. «красные дорож-
ки» — обязательный атрибут 
престижных ивентов — стали 
обретать на «Евровидении» 
оттенки всех цветов радуги 
и даже более. В Роттерда-
ме церемонией на бирюзо-
вой дорожке и с девизом-
заклинанием «Open Up» 
(«Открывайся!») наконец 
открылся долгожданный, 
побитый коронавирусом, 
отложенный на год конкурс 
«Евровидение-2021». 

Не зря один из девизов са-
мого толерантного из толерант-
ных песенного конкурса призы-
вал «праздновать разнообразие» 
(Celebrate Diversity) — кстати, 
в Киеве в 2017 г., куда Россия 
сделала все, чтобы не поехать. 
Но в нидерландский Роттердам 
все-таки собралась, да еще с 
поклажей, от которой сама и 
вздрогнула. Хейт, или, если по-
простому, ненависть, угрозы да 
проклятия, с которыми родина 
провожала свою посланницу на 
«Евровидение-2021», стали те-
мой многочисленных вопросов, 
которые зарубежная пресса до-
тошно задавала Маниже, в том 
числе на этой самой бирюзовой 
дорожке в роттердамском порту 
прохладным майским вечером.
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Михаил РОСТОВСКИЙ

Что является «сердцем и кровью» 
экономики? В случае с Россией это 
по-прежнему нефть и газ, все то, что 
объединяется понятием «энергетика». С 
2012 года всем этим жизненно важным 
для страны хозяйством в Правитель-
стве РФ заведует Александр Новак — 
сначала в ранге министра, а с прошлой 
осени — в статусе вице-премьера. Ау-
диенции у Александра Новака мне при-
шлось ждать очень долго. Еще больше 
времени потребовалось на согласо-
вание текста интервью. Но результат, 
как мне кажется, все равно получился 
очень любопытным. Столкнется ли мир 

когда-нибудь вновь с таким понятием, 
как отрицательные цены на нефть? Как 
идет процесс слезания нашей страны 
с сырьевой иглы? Верит ли главный 
энергетик всея Руси в реальность фе-
номена глобального потепления и в то, 
что его можно затормозить? Стоит ли 
отечественным автомобилистам на-
деяться на то, что цены на бензин не 
улетят куда-то в поднебесье? Обо всем 
этом и о многом другом — в большом 
интервью вице-премьера РФ Алексан-
дра Новака. 
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Несмотря на установившуюся жару, сын Галкина и Пугачевой 
Гарри простыл и пропустил школу, в отличие от дочки Лизы, 
которая исправно учится. Во время оправданного прогула 
Гарри раскопал рецепт приготовления пирожков, которые 
предназначались для мамы Аллы. Мальчик уговорил 
Примадонну закрыть глаза и вслепую привел ее на кухню, 
где уже красовалось готовое лакомство. «Это — тебе!» — 
торжественно объявил Гарри. «О, морковка!» — обрадовалась 
Алла Борисовна. «Еще изюм, яблоко, корица, лимон, сахар, 
ваниль и еще что-то», — старательно перечислил Гарри состав 
начинки пирожка.

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

Певица с Мальты Destiny 
прорыдала всю бирюзовую 
дорожку на карантине.

Центр организации дорожного 
движения Москвы официально от-
крыл летний сезон — на маршруты в 
центре города вышли велопатрули. 
Это сигнал: обилие хаотично движу-
щихся по тротуарам и пешеходным 
зонам колесных средств стало про-
блемой. Хроника происшествий под-
тверждает — редкая неделя проходит 

без сообщений об авариях, причем 
самыми опасными средствами ока-
зались электросамокаты. Почему 
долгожданная замена личным ав-
томобилям стала не радостью, а 
коллективным «аллергеном» для 
Москвы, разбирался «МК». 
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ТРЕВОЖНЫЙ 
ЗВОНОЧЕК 
ДЛЯ ПЕШЕХОДОВ
Велосипеды 
и электросамокаты 
в Москве становятся 
настоящей угрозой 
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Велопатруль: 
четыре 

сотрудника 
ЦОДД — заявка 

на контроль 
над буйными 

самокатчиками.
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«ЕВРОВИДЕНИЕ»
ОТКРЫЛОСЬ ПОД РЫДАНИЯ

Манижа очаровалась украинской группой Go_A, 
Киркоров наглотался антидепрессантов

РЕЦЕПТ 
ПИРОЖКОВ 
ДЛЯ 
ПУГАЧЕВОЙ 
ОТ ГАРРИ 
ГАЛКИНА: 
МОРКОВКА 
И ВАНИЛЬ

ЧП СОЮЗНОГО 
МАСШТАБА
Бойня в казанской школе дала новый 

стимул сторонникам установления единой 
государственной идеологии. Об этом неумол-
чно говорят сегодня «инженеры человеческих 
душ», работающие в госСМИ. И все чаще вы-
сказываются лица, облеченные властью. При 
этом «идеологисты» кивают на крайне поло-
жительный, с их точки зрения, опыт СССР. Да, 
мол, та идеология имела некоторые издержки. 
Но зато как тогда было безопасно! Попробу-
ем разобраться, насколько справедливо это 
утверждение и куда ведут такие разговоры.

К «идеологическому» хору подключился 
на днях президент РАН Александр Сергеев. 
«Мы наконец стали обращать внимание на 
то, что та деидеологизация, которая у нас 
была в школах, она плохо кончается, — заявил 
академик, выступая на форуме «Молодежь и 
наука». — Когда никакой идеологии нет, что 
мы получим на выходе? Идеология должна 
строиться на тех ценностях, которые объеди-
няют нас в этой стране».

Правда, под нехорошими последствиями 
Сергеев, справедливости ради, имел в виду не 
скулшутинг, а качество образования. Но этот 
тезис, согласитесь, ничуть не противоречит 
аргументации «идеологического лобби». Лишь 
дополняет ее. Пожалуй, наиболее экспрессив-
но и точно позицию этой «группы товарищей» 
выразила уполномоченный по правам ребенка 
Татарстана Ирина Волынец: расстрелы, по-
добные казанскому, будут повторяться, «пока 
не будет государственной идеологии».
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УРОК СКОРБИ И ЗНАНИЙ
Спецкор «МК» передает из Казани

Ученики казанской гимназии, 
где 11 мая Ильназ Галявиев устроил 
бойню, в понедельник впервые после 
трагедии пришли на уроки в сосед-
нюю школу. Властями были обещаны 
беспрецедентные меры безопас-
ности, а само учреждение посетил 
местный министр образования. Мы 
проинспектировали охрану здания и 
поговорили с ребятами об их первом 
дне на новом месте. Сразу вынужде-
ны разочаровать: школу охраняют 
женщина-охранник и физрук. 

Рано утром в школе №174, куда после 

массового расстрела перевели доучивать-
ся выпускные 9-е и 11-е классы (остальных 
отправили на дистанционку), проходила 
пресс-конференция. Но о ней знали далеко 
не все журналисты. 

«Даже нам рассылку не сделали. Там 
были знакомые ребята, в 7.30 запустили, 
рассказали, как все хорошо, и выпустили. 
Показуха!» — бросил коллега из местного 
издания, дежуривший у входа. Тут же на 
детском стуле в теньке сидит крупный муж-
чина в солнцезащитных очках и сланцах. 
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Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, 
Светлана РЕПИНА, Екатерина СВЕШНИКОВА, 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.

СЕРДЕЧНИКОВ ОБЕСПЕЧАТ 
БЕСПЛАТНЫМ ЛЕКАРСТВОМ 

НА ЦЕЛЫХ ДВА ГОДА 
Получать бесплатные 

лекарства на год дольше 
смогут пациенты после 
инфарктов и инсультов — 
такое решение намерен 
принять Минздрав.

Как стало известно 
«МК», изменения пред-
полагают увеличение 
срока, в течение кото-
рого люди с серьезными 
сердечно-сосудистыми 
заболеваниями и остры-
ми нарушениями моз-
гового кровообращения 
могут получать льготные 
лекарственные препара-
ты. Сейчас этот срок со-
ставляет один год. После 
утверждения поправок он 
будет удвоен. Минздрав 
подчеркивает, что такая 
мера разработана с уче-
том мнения профильных 
главных внештатных спе-
циалистов. Препараты 

будут выдаваться пациен-
там, перенесшим острые 
сердечно-сосудистые 
заболевания и находя-
щимся на диспансерном 
наблюдении у врачей. 
Главная цель — предот-
вратить развитие ослож-
нений. Кроме того, более 
длительный период в ста-
тусе льготника поможет 
закрепить у таких паци-
ентов привычку посто-
янно принимать необхо-
димые медикаменты. В 
Минздраве подсчитали, 
что по состоянию на 1 ян-
варя этого года лекарств 
в рамках госпрограммы 
было выдано льготникам 
на 5 млрд 355 млн рублей, 
из них 3 млрд 422 млн ру-
блей — в Москве. По пла-
нам чиновников поправ-
ки начнут работать уже с 
июля этого года. 

БАСКЕТБОЛИСТ-АДВОКАТ 
ПОЖЕРТВОВАЛ ЖИЗНЬЮ 

РАДИ ИГРЫ

Духоту в помещении 
спортивного центра на 
Складочной улице на-
звали болельщики одной 
из причин трагедии с 26-
летним юристом Иваном 
Паршаковым, скончав-
шимся в воскресенье на 
баскетбольном поле во 
время любительского тур-
нира. Также незадолго до 
кончины адвокат жаловал-
ся на боли в груди, хотя 
обследование не выявило 
проблем со здоровьем.

Как стало известно 
«МК», Паршаков, который 
в свободное от работы 
время увлекался баскет-
болом, потерял сознание 
на последней минуте 4-й 
четверти полуфинально-
го матча против другой 
команды. В этот момент 
игроки бросали штраф-
ные. Со слов очевидцев, 
адвокат просто шел по 
корту, внезапно остано-
вился и упал, задергав-
шись в эпилептическом 
приступе. На игровой пло-
щадке он был максимум 
10 минут. Все игры сразу 
остановили, болельщиков 
и других игроков попро-
сили выйти с кортов. 

Дежурный врач стаци-
онарного медпункта до 
прибытия «скорой» ока-
зывала первую медицин-
скую помощь. Она делала 
непрямой массаж сердца 

и искусственное дыхание 
— минут 15 «качала» игро-
ка. На некоторое время 
Паршаков задышал. Но 
надежда, что он выжи-
вет, оказалась преждев-
ременной. Три бригады 
«скорой помощи», в том 
числе реанимационная, 
безуспешно пытались за-
вести пациенту сердце. 

В спортивном центре 
присутствовала граж-
данская супруга адво-
ката. Она пояснила, что 
несколькими днями ра-
нее Иван жаловался на 
одышку и боли в груди. В 
четверг он посетил врача, 
который осмотрел и на-
значил исследования. В 
пятницу юристу сделали 
УЗИ сердца, почек и КТ и 
сказали, что все хорошо. 
Обследование юрист про-
ходил в частной клинике. 
Кстати, для участия в мат-
чах участники должны 
предоставить медицин-
скую справку о состоя-
нии здоровья. Паршаков 
такую бумагу принес. На 
стресс в связи с адво-
катской деятельностью 
он не жаловался, угроз в 
его адрес не поступало. 
По наследственной линии 
у родственников с серд-
цем все в порядке. Мама 
и брат уже прилетели в 
Москву из Соликамска. У 
погибшего не осталось де-
тей. С женщиной, которая 
воспитывает полутораго-
довалого сына от первых 
отношений, он сошелся 
полгода назад. 

Болельщики и игроки 
жалуются, что в закрытом 
помещении, где располо-
жены корты, было очень 
душно. После инцидента 
организаторы включили 
систему вентиляции. 

В связи с трагедией 
межрегиональная люби-
тельская баскетбольная 
лига отменила турниры 
до выяснения обстоя-
тельств.

ТОПТЫГИН ПРИШЕЛ 
В ПОДМОСКОВЬЕ, 

ЧТОБЫ ПРИНЯТЬ ВАННУ 
Видом медведя, при-

нимающего ванну в луже 
рядом со строительным 
рынком на самой окраи-
не Сергиева Посада, были 
впечатлены проезжающие 
мимо дачники. Сначала 
жители города, увидев 
видео в соцсетях, реши-
ли, что мишутка сбежал 
из цирка или контактного 
зоопарка, однако никто 
из владельцев диких жи-
вотных в окрестностях не 
сознался в пропаже.

Розыск владельцев Ми-
хайло Потапыча до сих 
пор не принес никаких ре-
зультатов. Да и след са-
мого косолапого, который 
нежился в воде в деревне 
Васильково в минувшие 
выходные, тоже простыл. 
Администрация сельского 
поселения даже не успела 
вызвать егерей. Предпо-
ложения, что мишка до-
машний, развеялись, ког-
да выяснилось, что в пяти 
километрах от того ме-
ста, где был запечатлен 
хозяин леса, в деревне 
Хомяково местные фер-
меры больше не держат 

медведя — год назад они 
отдали его в частный зо-
опарк. Открестились от 
топтыгина и в деревне 
Лешково, где живут не-
сколько артистов цирка 
шапито. Они заверили, 
что их мишка на месте. 
Свет на эту темную исто-
рию пролили лесничие. 
Оказывается, прошлым 
летом на пруду в дерев-
не Федорцово была от-
мечена целая семейка 
косолапых — мама и двое 
медвежат. На их следы в 
лесу неоднократно наты-
кались и охотники. Веро-
ятно, несколько особей 
мигрируют туда-сюда из 
Ярославской области. Пу-
гать или отвлекать мишек 
егеря ни в коем случае не 
рекомендуют. Однако при 
встрече с Михайло Пота-
пычем на узкой дорожке 
рекомендуют устроить 
побольше шума, чтобы он 
ретировался, или, если с 
собой есть еда, бросить 
ему вкусную приманку. 
А пока он ест, уйти как 
можно дальше от места 
встречи.

СУРРОГАТНЫХ 
ОТЦОВ 

УРАВНЯЮТ 
В ПРАВАХ 

С НАСТОЯЩИМИ 
МАТЕРЯМИ?

Имеет ли право отец 
детей, рожденных от 
суррогатных матерей, на 
маткапитал, предстоит 
разобраться Конститу-
ционному суду. Высшей 
инстанции указали на се-
рьезную дыру, в законе «О 
дополнительных мерах го-
сударственной поддержки 
семей, имеющих детей». 

Запрос в КС направили 
судьи Конаковского горсу-
да Тверской области. Туда 
ранее обратился с иском к 
Пенсионному фонду мест-
ный житель. Неженатый 
мужчина стал отцом двух 
девочек-близняшек от 
суррогатной матери. По-
сле рождения малышек 
папа женился. Его новоис-
печенная супруга удочери-
ла девочек и отправилась в 
ПФР за маткапиталом. Од-
нако чиновники объясни-
ли, что далеко не каждый 
отец может рассчитывать 
на детские подъемные. В 
законе «О дополнитель-
ных мерах господдержки» 
оничего не сказано о том, 
что делать, если матери 
фактически нет, потому 
что она суррогатная и по-
сле родов отказалась от 
всех прав на малыша. Ис-
тец решил, что мужчины, 
воспитывающие детей, 
рожденных с помощью 
вспомогательных репро-
дуктивных технологий, 
лишаются права на полу-
чение мер господдержки. 
Это ставит таких отцов в 
неравное положение по 
сравнению с теми, кто 
является единственными 
усыновителями ребенка — 
ведь такие мужчины по за-
кону право на маткапитал 
имеют. Конаковские судьи 
попросили разобраться в 
ситуации коллег из Кон-
ституционного суда. 

ДИРЕКТОРА ЦЕНТРА ХРУНИЧЕВА ОПРАВДАЛИ ПОДЧИНЕННЫЕ, НО НЕ СУД
Бывший руководитель 

крупнейшего предприя-
тия космической отрасли 
— ГКНПЦ им. Хруничева — 
Александр Селиверстов 
получил 5 лет колонии 
общего режима по делу о 
растрате 108 млн рублей. 
Такой приговор вынес в 
понедельник Дорогоми-
ловский суд. Вместе со 
своим шефом отправи-
лись в места не столь от-
даленные его замы Виктор 
Ларин и Юрий Яковлев. Их 
осудили на 4,5 года лише-
ния свободы.

Подельникам вменя-
лось заключение дого-
воров поставок металло-
продукции с посредником 
по существенно завышен-
ным ценам, с наценкой, 

достигавшей 102%. Мо-
шенническая схема рабо-
тала в 2011–2013 годах, 
в результате чего пред-
приятию и был причинен 
ущерб в сумме более 
108 миллионов рублей. 
С подобными растрата-
ми отчасти и связывали 
кризис на предприятии, о 
котором говорил пришед-
ший в 2016 году на сме-
ну Селиверстову новый 
глава. Доходило до того, 
что у Центра не хватало 
денег на выпуск ракетно-
космической продукции.

Как пояснили нам быв-
шие коллеги и подчи-
ненные Селиверстова, 
который перед назначе-
нием директором воз-
главлял завод РКЗ при 

предприятии, он был не 
самым плохим началь-
ником. После того как с 
должности гендиректора 
Центра Хруничева сняли 
Владимира Нестерова, 
Селиверстова уговарива-
ли занять его место. Он 
долго не соглашался. 

Что касается фирм-
посредников, которые 
стали появляться при та-
ких крупных предприяти-
ях, как ГКНПЦ, — они были 
в 90-е годы почти повсе-
местно. 

«Как мы знаем, зарплату 
людям на госпредприяти-
ях практически не плати-
ли, — рассказал нам один 
из специалистов отрас-
ли, — и подобные частные 
фирмы помогали людям 

хоть как-то зарабатывать, 
пропуская через себя гос-
контракты. Схема была 
примерно следующей: ра-
ботники предприятий чис-
лились на госпредприятии 
и по совместительству в 
этой фирме, где получали 
на руки реальные деньги. 
В 2000-е годы компании, 
которых было много во-
круг госпредприятий, кон-
солидировались. Многим 
директорам, когда ситуа-
ция с зарплатами вроде 
бы стала выправляться, 
уже не хватило сил отка-
заться от такого удобного 
способа вывода денег. Так 
что Селиверстов не был 
первопроходцем. Скорей 
всего, человек пострадал 
как часть системы». 

ОБ УДАРЕ МОЛНИИ УЧЕНОМУ 
НАПОМНИЛИ ОБОЖЖЕННЫЕ 

ПЯТКИ 
Легкими ожогами и 

кратковременной потерей 
памяти отделался после 
удара молнии именитый 
ученый Курчатовского ин-
ститута. Лесная прогулка 
в Пушкинском городском 
округе могла закончить-
ся для него трагически, 
но от тяжелого разряда 
мужчину спасла толстая 
резиновая подошва.

Как стало извест-
но «МК», неприятность 
произошла в воскресе-
нье вечером недалеко 
от деревни Митрополье. 
55-летний специалист в 
области компьютерного 
зрения приехал в лес с 
женой, взрослыми сыном 
и дочерью, чтобы прогу-
ляться по любимой тропе. 
Зимой семейство катает-
ся здесь на лыжах, а летом 
домочадцы устраивают 
себе недолгий променад 
на свежем воздухе. Но в 
это воскресенье лесная 
прогулка омрачилась не-
приятным инцидентом. 
Набежала туча, и молния 
ударила, по всей вероят-
ности, в опору ЛЭП, кото-
рая находилась в 50 ме-
трах от прогуливающихся 
людей. Ученый упал как 
подкошенный — через 
него прошел разряд тока. 
Испуганные дети и жена 
начали звонить в «скорую» 
и МЧС. Спасатели и меди-
ки прибыли довольно ско-
ро, но им не понадобилось 
углубляться в чащу с но-
силками — пострадавший 
вышел сам. В карете «ско-
рой» ему сразу же сдела-
ли кардиограмму, которая 
не показала никаких от-
клонений. Тем не менее 
у мужчины полностью 
стерлась память об этом 
дне — он не понимал, где 
он, как сюда попал и что 

произошло. Его отвезли 
в больницу, но сразу отпу-
стили, позволив остаться 
под наблюдением род-
ственников и в домашних 
условиях лечить ожоги, 
которые остались на пят-
ках. В институте ученый 
взял небольшой отпуск. 
Сейчас он работает над 
докладом о прагматичном 
искусственном интеллек-
те. Уже 25 лет мужчина 
занимается этой наукой, 
которая находится на сты-
ке математики, биологии, 
психологии и кибернети-
ки. Безусловно, он знаком 
и с азами физики, однако 
признает, что не был готов 
к столкновению с одной из 
самых опасных природ-
ных стихий.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий препо-

давателя кафедры общей 
физики МФТИ Станисла-
ва ВИНОГРАДОВА: «Ча-
стенько люди страдают не 
только от прямых ударов 
молнии, но и от так назы-
ваемого шагового напря-
жения. Во втором случае 
многие остаются живы, 
поскольку ток «растека-
ется» не только вширь, но 
и уходит в глубь почвы. 
Мужчина был единствен-
ным из всей компании, кто 
пострадал, вероятнее 
всего, потому, что нахо-
дился ближе к тому месту, 
где молния ударила в зем-
лю. Ток пробил одну ногу и 
перетек по телу в другую. 
Тяжесть поражения в дан-
ном случае зависит и от 
силы тока, и от структуры 
почвы. В горах, например, 
почва тонкая, поэтому од-
ним ударом молнии может 
убить целое стадо. А в лес-
ной местности ушедший 
в землю разряд быстро 
затухает».

telegram:@mk_srochno



Независимый характер, который не 
позволил ужиться с высшим руко-
водством Роскосмоса, или недо-
вольство рядовых космонавтов? 
Такие возможные причины ухода с 
поста начальника Центра подготовки 
космонавтов им. Ю.А.Гагарина Павла 
Власова назвали «МК» источники в 
космической отрасли.

Новость о том, что начальник Центра 
подготовки космонавтов им. Ю.А.Гагарина 
Павел Николаевич Власов покидает свой 
пост, разнеслась по Звездному городку в по-
недельник. В Роскосмосе «МК» подтвердили, 
что Павел Власов уже написал заявление об 
уходе по собственному желанию в связи с 
выходом на пенсию с 1 июня. В настоящее 
время он находится в отпуске, после которого 
сдает свои полномочия своему заместителю 
по организации деятельности и инновацион-
ному развитию Максиму Харламову. 

Есть данные, что Власов не нашел 

общего языка с руководством по поводу на-
значения некоторых своих заместителей. Так, 
он вопреки несогласию Рогозина все-таки 
назначил своим заместителем Юрия Мален-
ченко, непростой была ситуация и с главным 
финансистом Трофимовой, и с кадровиком 
Семенюком. Говорят, что в переписке с одним 
из представителей Роскосмоса, обиженный 
тем, что руководство не считается с его мне-
нием, начальник ЦПК даже написал как-то 
фразу: «Без уважения...».

В общем, сам ли Павел Николаевич 
хлопнул дверью, или его, как говорится, 
«ушли», теперь уже неважно. В официаль-
ном сообщении Роскосмоса есть слова о 
том, что Дмитрий Рогозин выражает Власову 
благодарность «за проделанную работу». В 

Звездном городке все обсуждают, кто же 
теперь придет на смену «не космонавту» 
Власову. 

   Претендентов, которых многим хоте-
лось бы видеть на этом месте, хватает. Это 
и командир отряда космонавтов Олег Коно-
ненко, и Олег Новицкий, и Максим Сураев, и 
Геннадий Падалка, и Федор Юрчихин, и Олег 
Артемьев, и Сергей Волков, и Роман Рома-
ненко, и генерал-майор в отставке, нынешний 
первый заместитель Власова по подготовке 
космонавтов Валерий Корзун. Все это люди 
опытные, знакомые с космосом. Однако пока 
в Роскосмосе среди возможных кандидатур 
озвучивают только имя очередного «не кос-
монавта» Максима Харламова.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Интенсивность ракетных обстрелов 
израильской территории со стороны 
палестинских вооруженных форми-
рований в последние дни снизилась. 
В ночь на 17 мая, как сообщается, из 
сектора Газа было выпущено порядка 
200 ракет. Это в разы меньше, чем 
в первые дни начавшегося 10 мая 
вооруженного противостояния. Воз-
можно, это свидетельствует об ис-
тощении ракетных арсеналов ХАМАС. 
«МК» попросил эксперта оценить 
качество палестинских ракет.

Общее количество выпущенных пале-
стинцами ракет перевалило за 3000. В Сети 
активно обсуждают инфографику, на кото-
рой представлены ракеты,  используемые 
палестинскими группировками ХАМАС и 
др. при обстреле израильской территории 
из сектора Газа. На одной стороне карти-
нок показаны «импортные» боеприпасы, а 
на другой — то, что удается палестинцам 

производить в Газе, в условиях полной бло-
кады, а также регулярных ударов авиации 
Израиля по выявленным в анклаве ракетным 
предприятиям.

Ведущий российский  военный экс-
перт, член Экспертного совета коллегии 
Военно-промышленной комиссии, глав-
ный редактор журнала «Арсенал Отече-
ства» полковник запаса Виктор МУРАХОВ-
СКИЙ оценил палестинский ракетный арсенал 
и видеосвидетельства его применения против 
Израиля: «Да, здесь представлен, собственно, 
весь используемый в Газе арсенал. Все эти 
ракеты — невысокоточные, неуправляемые. 
Если говорить о ракетах местного произ-
водства, то там вообще уровень примерно 
периода Великой Отечественной войны, и 
даже хуже. Судя по статистике пусков этих 
ракет, порядка 12–15 процентов из них во-
обще срабатывают нештатно — либо падают, 
либо взрываются раньше времени. Это не 
промышленное производство, а кустарное. 

У тех ракет, которые все-таки полетели, рас-
сеивание на местности настолько велико, что 
уже на дальности полтора десятка киломе-
тров не обеспечивается какого-то разумного 
прицеливания.

Если вспоминать реактивные системы 
периода Великой Отечественной войны (со-
ветские «Катюши» и немецкий реактивный 
миномет), то там у расчетов все-таки были 
таблицы стрельбы на основе реальных пу-
сков, испытаний. Учитывались температу-
ра окружающего воздуха, сила ветра и его 
направление. К тому же были специально 
сделаны пусковые установки для более точ-
ного запуска такого рода неуправляемых 
реактивных снарядов.

У палестинцев ничего этого нет. Мы ви-
дим пуски с земли, с импровизированных 
пусковых установок. Естественно, никакие 
баллистические условия не учитываются. В 
итоге — непредсказуемая траектория, и о 
каком-то прицельном обстреле речь вести 
не приходится.

Ракеты, полученные палестинцами 
из-за рубежа, ненамного лучше. Понятно, 

что имеется в виду, прежде всего Иран. Но 
Тегеран поставляет другим странам и за-
рубежным вооруженным формированиям 
не самые высокоточные свои изделия. В 
основном в Газе представлены тоже до-
статочно примитивные неуправляемые или, 
в лучшем случае, баллистические ракеты с 
коррекцией траектории по гироскопическим 
приборам. Не знаю даже, на сколько оценить 
их точность.

Но в том списке вооружений, которым 
владеет ХАМАС, таких ракет нет. Поэтому 
основная ставка у ХАМАС — на перенасы-
щение целевых огневых возможностей си-
стемы противоракетной обороны Израиля 
«Железный купол». Производительность и 
боекомплект у израильской системы ПРО 
не бесконечны, как у всякой системы ПВО 
или ПРО. Вот мы и наблюдаем массирован-
ные ракетные залпы из Газы. Часть из этих 
неуправляемых ракет все-таки преодолевает 
систему ПРО. Но попадание их совершенно 
непредсказуемо, по принципу: «Куда Аллах 
пошлет».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

КТО ЗАМИРИТ 
БЛИЖНИИ 
ВОСТОК
Китай предложил 
услуги посредника 
в палестино-израильском 
конфликте 
Ожесточенное палестино-
израильское противостояние не 
утихает. Стороны продолжают 
обмениваться все более жесткими и 
интенсивными ударами. С каждым 
днем растет число погибших и ране-
ных. Тем временем мировое сообще-
ство призывает стороны конфликта 
найти мирные способы его разреше-
ния. Предложил свои услуги по уре-
гулированию и Китай, для которого 
роль посредника в ближневосточных 
конфликтах является чем-то совер-
шенно новым. Эксперт рассказал, 
какие цели в этом вопросе преследу-
ет Пекин. 

На днях в китайском МИД выступили с 
призывом к мировому сообществу принять 
срочные меры для прекращения огня в зоне 
палестино-израильского противостояния. 

«Прекращение эскалации израильско-
палестинского конфликта, который привел 
к большому количеству жертв, в том числе 
среди женщин и детей, является критически 
неотложным, — заявил министр иностран-
ных дел Китая Ван И на заседании Совбеза 
ООН. — Международное сообщество должно 

принять срочные меры для предотвращения 
дальнейшего ухудшения ситуации, нагне-
тания нестабильности в регионе, для обе-
спечения жизни и безопасности местного 
населения». 

Глава дипломатического ведомства Китая 
также подчеркнул, что добиваться скорейшей 
деэскалации конфликта обязан СБ ООН, и 
напомнил, что именно китайское внешне-
политическое ведомство способствовало 
проведению двух экстренных заседаний в 
Совбезе ООН, однако соглашение не было 
достигнуто из-за вето Вашингтона.

«Мы призываем США взять на себя ответ-
ственность, занять справедливую позицию и 
присоединиться к большинству членов меж-
дународного сообщества в поддержке Совета 
безопасности в выполнении им надлежащей 
роли в смягчении ситуации, восстановлении 
доверия и политическом урегулировании», 
— сказал он.

По словам министра, Китай надеется на 
конструктивный диалог и считает, что концеп-
ция «два государства для двух народов» может 
способствовать разрешению существующего 
ближневосточного конфликта. Глава МИД так-
же сообщил, что Пекин «подтверждает свое 

приглашение палестинским и израильским 
миротворцам прибыть в КНР для проведения 
прямых переговоров».

«У Китая не очень большой опыт посред-
ничества и медиации конфликтов, поэтому 
можно сказать, что он, скорее, примеряет 
на себя новую роль, — комментирует «МК» 
российский востоковед, директор Инсти-
тута Дальнего Востока РАН, профессор 
НИУ ВШЭ Алексей МАСЛОВ. — Вообще, 
КНР последние пять лет пытается проводить 
максимально активную политику на Ближнем 
Востоке в целом. Это связано и с нефтяными 
запасами, и со стратегией продвижения по-
литических интересов страны. 

Нужно сказать, что Китай находится в 
крайне непростой ситуации. С одной стороны, 
долгое время он довольно активно и про-
дуктивно сотрудничал с Израилем, который 
к тому же был одним из ключевых его инве-
сторов. У двух стран есть и много совместных 
технологических проектов, в том числе по 
защите информации. 

Вместе с тем Пекин предлагает не столько 
поддерживать палестинскую сторону, сколько 
способствовать проведению переговоров 
между противоборствующими сторонами. 

КНР вряд ли хочет портить отношения с Из-
раилем. К тому же китайские власти понима-
ют, что, даже поддержав арабскую сторону, 
они вряд ли получат однозначно сильного 
союзника на Ближнем Востоке, учитывая осо-
бенности палестинской политики. 

С другой стороны, Пекин хочет показать, 
что он поддерживает позицию арабских стран 
в надежде, что его будут воспринимать в ка-
честве значимого посредника. Здесь опять же 
все зависит от того, удастся ли ему посадить 
за стол переговоров обе стороны. Мне ка-
жется, это довольно сложно, потому что пока 
основное посредничество КНР заключается в 
обещании инвестиций в обе стороны. То есть 
это, скорее, не политическая, а финансовая 
медиация». 

По словам эксперта, Китаю сейчас необ-
ходимо показать, что он является не просто 
неким глобальным финансовым хабом, а госу-
дарством, способным регулировать какие-то 
конфликты, что, в принципе, должно повысить 
его статус на международной арене. 

«Более того, очевидно, что Китай даже 
здесь намерен противостоять США, которые 
поддерживают в этом противостоянии Изра-
иль, — продолжает востоковед. — Вашингтон 
также пытается выступить в этом процессе 
медиатором, а Пекин хочет его опередить. 
Впрочем, для Китая переход к упреждающей 
политике — это новый этап. Если раньше он 
только защищался и воспринимал, то сейчас 
он сам выходит с предложением». 

Направить стороны к миру и конструктив-
ному диалогу тем временем пытаются другие 
страны и международные организации. Так, 
Генеральный секретарь ООН Антониу Гутер-
риш призвал немедленно прекратить боевые 
действия в секторе Газа и Израиле. В МИД 
Египта заявили, что запуск переговоров Из-
раиля с Палестиной сможет спасти ситуацию 
в регионе. Глава ведомства Самех Шукри 
подчеркнул, что мир на Ближнем Востоке 
недостижим «без обретения палестинским 
народом своего независимого государства 
в границах июня 1967 года со столицей в 
Восточном Иерусалиме». 

В Госдепартаменте США выразили оза-
боченность ситуацией и осудили атаки как со 
стороны Израиля, так и со стороны сектора 
Газа. При этом в Вашингтоне указали, что 
признают право еврейского государства за-
щищать свою территорию. 

Фариза БАЦАЗОВА.
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Президенту Российской Федерации
В.В.Путину 

Глубокоуважаемый Владимир Владимирович!
21 сентября 2021 года исполнится 85 лет со дня рождения 

видного государственного и политического деятеля, мэра г. 
Москвы в 1992–2010 годах, полного кавалера ордена «За за-
слуги перед Отечеством» Ю.М.Лужкова (1936–2019).

Каждый из нас имел возможность на личном примере 
убедиться в неординарных качествах Юрия Михайловича. 
Его вклад в сохранение и развитие отечественной культуры 
— поистине бесценен.

В условиях 1990-х годов, когда культура, как и вся 
социально гуманитарная сфера, переживала тяжелейшие вре-
мена и была фактически брошена государством, Ю.М.Лужков 
стал одним из немногих руководителей, кто старался макси-
мально ее поддерживать.

Представители творческой и культурной интеллигенции 
Москвы неизменно ощущали его реальную заботу и помощь. 
Практически все столичные учреждения культуры (театры, 
цирки, концертные залы, музеи, библиотеки и т.д.) были от-
ремонтированы или реконструированы, многие — получили 
дополнительные помещения и здания. Ежегодно в Москве 
строился, как минимум, один новый театр. Всем проектам в 
сфере культуры Ю.М.Лужков уделял особое внимание, держа 
их на личном контроле.

На протяжении почти двух десятилетий Ю.М.Лужков вы-
ступал организатором и активным участником многочис-
ленных всероссийских и международных конкурсов, мас-
штабных культурно-творческих мероприятий, которые также 

способствовали продвижению Москвы как одной из мировых 
культурных столиц.

Отдельных слов благодарности требует системная работа 
по поддержке и развитию детских и юношеских культурно-
досуговых учреждений дополнительного образования, сохра-
ненная и развитая Ю.М.Лужковым. За счет средств столичного 
бюджета сотни тысяч детей посещали и продолжают посещать 
музыкальные и художественные школы, дома творчества, клу-
бы, кружки, многочисленные досуговые центры, эстетически 
развиваясь и приобщаясь к прекрасному.

Глубокоуважаемый Владимир Владимирович! Полностью 
разделяем оценку деятельности и личности Ю.М.Лужкова, 
которая содержится в Вашем Указе от 13 февраля 2020 года 
№ 108 «Об увековечении памяти Ю.М.Лужкова». Мы также 
всемерно поддерживаем Вашу позицию о необходимости 
увековечить имя этого яркого человека и гражданина.

В 2020 году правительством Москвы были реализованы 
пункты «а» и «б» Указа (имя Ю.М.Лужкова присвоено Москов-
скому городскому университету управления; установлена 
мемориальная доска на доме, где он жил).

В то же время пунктом «в» Указа рекомендовано рассмо-
треть вопросы о проведении иных мероприятий по увекове-
чению памяти Ю.М.Лужкова.

В этой связи, во исполнение пункта «в» Указа № 108, учи-
тывая выдающийся вклад Ю.М.Лужкова в развитие Москвы 
и исключительные заслуги перед городом, а также с учетом 
предстоящего 85-летия со дня рождения, ходатайствуем о 
присвоении его имени одной из площадей (улиц) на территории 
Центрального административного округа в 2021 году.

Глубоко убеждены, что имя Юрия Михайловича Лужкова 
достойно того, чтобы быть закрепленным в топонимике его 
родного города, для развития которого он так много сделал.

Народный артист СССР Ю.Г.Башмет, народная ар-
тистка РСФСР Н.Г.Бабкина, народная артистка 
РСФСР Н.Н.Белохвостикова, народный художник РФ 
А.Н.Ковальчук, народный артист РФ М.З.Левитин, на-
родный артист РСФСР Л.В.Лещенко, народный артист 
РФ В.Л.Машков, народный артист РСФСР В.В.Меньшов, 
народный артист РФ А.М.Мукасей, народный артист 
СССР В.Н.Наумов, художественный руководитель «Мо-
сковского цирка на Цветном бульваре» М.Ю.Никулин, 
народный артист РСФСР Г.А.Панфилов, лауреат Пре-
мии Правительства РФ Ю.М.Поляков, народный артист 
РФ К.А.Райкин, народный артист РСФСР А.В.Бородин, 
заслуженный деятель искусств РФ М.Б.Варшавер, на-
родный артист СССР В.В.Васильев, народный артист 
РСФСР В.Н.Винокур, народный артист РФ А.Б.Градский, 
народная артистка РФ С.С.Дружинина, народный ар-
тист РСФСР В.П.Елисеев, народный артист РСФСР 
А.А.Калягин, народная артистка СССР М.Ф.Касрашвили, 
народный артист РФ И.Л.Райхельгауз, народный ар-
тист СССР Ю.М.Соломин, председатель Российского 
книжного союза С.В.Степашин, заслуженный деятель 
искусств РФ В.Г.Урин, народный артист РФ Г.В.Хазанов, 
народная артистка СССР И.М.Чурикова, народный артист 
РФ П.М.Шаболтай, народный артист РФ К.Г.Шахназаров, 
народный артист РСФСР А.А.Ширвиндт.

ПАМЯТЬ

У НОВЫХ КОСМОНАВТОВ — НОВЫЙ НАЧАЛЬНИК
Прежний руководитель ЦПК 
подал в отставку

Пока мировое сообщество призывает израильтян и палестинцев 
прекратить огонь, на Ближнем Востоке летают ракеты и льется кровь.

Павел 
Власов.
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В понедельник утром в 
Екатеринбурге неизвест-
ный устроил резню в скве-
ре у железнодорожного 
вокзала. Жертвами неадек-
ватного мужчины с ножом 
стали пассажиры поезда... 
Полиция, которая прибыла 
на место, застала страшную 
картину: на траве лежали три 
окровавленных тела, между 
ними бегал мужчина с ножом. 
Он вел себя агрессивно и 
пытался напасть на прибыв-
ших сотрудников Росгвардии. 

Поэтому, как сообщил на-
чальник пресс-службы СУ СКР 
по Свердловской области, 
правоохранители вынуждены 
были открыть стрельбу из 
табельного оружия. Мужчи-
на был ранен и отправлен в 
больницу, где ему сделали 
операцию. Следователям же 
предстояло разобраться, кто 
стал жертвами нападавшего. 
Версии были разные. Гово-
рили о том, что мужчина 
с ножом бросился на 
прохожих, которые 

шли ему навстречу. Затем 
сообщалось о конфликте на 
почве совместного распития 
алкогольных напитков. Пред-
полагалось, что вся компания 
— и погибшие, и агрессор — 
бездомные. Позже сотрудник 
вокзала опознал убитых. По 
его словам, это пассажиры 
— вахтовики из Новосибир-
ска. На вид двум погибшим 
мужчинам от 50 до 55 лет, 
один — явно моложе. У всех 
ранения в живот и грудь.  
Следователям удалось 
выяснить имя убийцы. Это 
34-летний временно нерабо-
тающий Николай Кукушкин. 
Установлены и данные одной 
из его жертв — 34-летнего 
Бархутдинова из Перми. 
Остальных опознают по от-
печаткам пальцев.

В Крыму в воскресе-
нье прошел крупный 
град, некоторые 
«снежные снаряды» 
достигали в диа-
метре нескольких 
сантиметров. В ре-
зультате этого стихий-
ного бедствия в двух 
районах полуострова 
уничтожены до 15% 
фруктовых посадок и 
озимых. 

Уголовное дело в отноше-
нии экс-губернатора Ива-
новской области Михаила 
Меня прекращено — за ис-
течением срока давности. 

Напомним, бывшего главу 
области обвиняли в рас-
трате 700 млн рублей. Суть 
дела, возбужденного в 2019 
году в отношении первого 
зампреда правительства 
области Павла Конькова, 
касалась событий 2011 года. 
Тогда губернатор области 
Михаил Мень запросил в 
Минфине РФ кредит на 
сумму 1 млрд рублей, 700 
млн из них были переведены 
Фонду поддержки мало-
го предпринимательства, 

которым руководил Коньков. 
Михаил Мень своей вины в 
растрате не признал, считая 
дело недоразумением. 
Однако в ноябре 2020 года 
он был помещен фактически 
под домашний арест в своем 
доме в селе Архангельское. 
Уже тогда сообщалось, что 
проведет он взаперти не бо-
лее 3–4 месяцев, поскольку 
срок давности по его делу 
истекает, а убедительных 
доказательств его вины не 
хватает.

В Кремле скептически отнеслись к предложению СБ Украины о возможном обмене 
лидера украинской «Оппозиционной партии — за жизнь» Виктора Медведчука, 

обвиняемого в «госизмене», на осужденных в России украинцев. Как отметил пресс-секретарь 
главы РФ, арест Медведчука — предмет «внутриукраинской политической кухни». 

Арт-объект, от которого 
бежит холодок по спине, 
появился на Васильев-
ском острове в Санкт-
Петербурге. Социальные 
сети города облетела 
странная фотография: на 
большой камень на берегу за-
лива прикреплены фрагменты 
(лица, руки, ноги) пластико-
вых кукол, которые вместе 
с частью камня закрашены 
темной краской из баллончи-
ка. У работы нет названия. Не-
известен и автор. В городских 
группах горячо обсуждают 
посыл и художественную 
ценность работы. Версии 
разные: «Человек с больной 
психикой это сотворил, и это 
отвратительно!» — считает 
местная жительница Татья-
на. Петербурженка Ирина 
увидела в работе глубокий 
смысл: она считает, что это 

памятник нерожденным мла-
денцам, «выброшенным на 
помойку». «Конечно, многим 
не нравится, когда напоми-
нают», — говорит женщина. 
Антона Петрова творение 
тоже впечатлило: «Как будто 
тут пропало или похороне-
но много детей, и вот они 
полезли наружу, то ли прося 
о помощи, то ли пытаясь 
затащить кого-то снаружи». 
Есть версия, что это отсылка 
к мексиканскому «Острову ку-
кол» (район в Мехико, где по 
деревьям развешаны сотни 
кукол — якобы для успокое-
ния души девочки, утонувшей 
в местном канале). Отметим, 
что на Васильевском острове 
живет много художников — 
здесь находится Академия 
художеств, ее обще-
житие, многие снимают 
комнаты в коммуналках 

неподалеку. Но ни один из 
известных в городе мастеров 
стрит-арта пока не «взял на 
себя ответственность» за 
объект — хотя обычно автор 
сразу выкладывает в соцсети 
фото новой работы.

«Мисс Вселенной» 2021 года стала 
26-летняя Андреа Меза из Мексики. 
Вообще-то у красотки из города Чиуауа 
— китайские корни. По сообщению Daily 
Mail, она из большой семьи — у нее 40 
двоюродных братьев и сестер. Меза не 
просто модель и визажист, она имеет 
степень в области разработки программ-
ного обеспечения. Андреа увлекается 
скалолазанием, является веганом и за-
щитницей прав женщин. 
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ТРИ ВАХТОВИКА ПАЛИ ЖЕРТВОЙ МУЖЧИНЫ С НОЖОМ

ДЕЛО В ОТНОШЕНИИ МЕНЯ ПРЕКРАЩЕНО 

ПЕТЕРБУРГ ИСПУГАЛ ЖУТКОВАТЫЙ АРТ-ОБЪЕКТ

САМАЯ КРАСИВАЯ 
МЕКСИКАНКА 
ВСЕЛЕННОЙ

Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь Президента России:

«Собственно, я не знаю, почему предлагается украинских 
политиков выставлять на обмен. Вопрос — хочет ли сам 
украинский политик на кого-то меняться? На кого они 
предлагают менять? Поэтому мы, наверное, вряд ли склонны 
как-то серьезно это рассматривать».

Подготовила Елена КОРОТКОВА

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  
на сайте 

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  
на сайте 

Шикарные свадебные наряды из туалетной бумаги представили дизайнеры, 
участвовавшие в 13-м ежегодном конкурсе «Toilet Paper Wedding Dress», который 

проходил в Нью-Йорке. При создании свадебно-бумажных творений допускается использо-
вание клея и скотча. 
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«КУДА АЛЛАХ ПОШЛЕТ»
Военный эксперт оценил точность палестинских ракет



Ректор РХТУ Мажуга предложил 
приобщать детей к науке 
с раннего возраста, а также 
увеличить представительство 
ученых в Госдуме
Ректор Российского химико-
технологического университета им. 
Д.И.Менделеева (РХТУ) Александр 
Мажуга считает, что для научного 
прорыва в России необходимо за-
ранее готовить кадры, в том числе 
прививать интерес к науке с раннего 
возраста. 

«Нужно заниматься ранней профориен-
тацией. Например, привести ребенка в лабо-
раторию. И неважно, будет это химическая, 
физическая, биологическая или другая ла-
боратория. Детям необходимо показать, что 
такое наука, показывать эксперименты. Так 
они смогут прочувствовать дисциплины», — 
подчеркнул он.

Ученый рассказал, что РХТУ участвует в 
программе, в рамках которой в небольших 
населенных пунктах разных регионов России 
открываются классы, где дети могут прово-
дить сложные научные эксперименты. «Наша 
задача сделать так, чтобы заинтересовать их 
определенными предметами. Самые приятные 
ощущения были, когда мы отправили в одну 
из школ наборы реактивов. Представляете, 
в школу, где ничего нет, привозят реактивы, 
дидактические материалы для проведения 
первых опытов и прочее. Понимаете, какой 
восторг был у этих ребят?» — сказал он. 

По словам спикера, сейчас для детской 
профориентации есть все условия. Школы 
активно взаимодействуют с университетами, 
в Москве есть много программ Департамента 
образования и науки Москвы, благодаря кото-
рым детей можно определить в инженерные, 
академические, медицинские классы. «Там 
ориентир именно на раннюю профориен-
тацию, на то, чтобы уже с начальной школы 
показывать детям разные профессии, что-
бы ребенок пробовал себя в них», — сказал 
Мажуга.

Однако он предостерег родителей от 
любого принуждения и посоветовал не на-
вязывать детям свою точку зрения и желания. 
Главная задача семьи и школы, по его мнению, 
— показать детям всю палитру возможных 
профессий и дать возможность выбора. 

«Если мы не привьем любовь к той или 
иной профессии еще в школе, то потом при 
поступлении в университет у студента может 
возникнуть вопрос: зачем я вообще сюда по-
ступил? У нас сейчас 70% студентов медицин-
ских университетов не хотят работать врачами 
— для меня это было шоком», — сказал он. 

Александр Мажуга считает также, что в 
Госдуме необходимо увеличить количество 
представителей научной отрасли. 

По его словам, это позволит решить мно-
гие проблемы в сфере науки, образования и 
здравоохранения. 

 «В Госдуме должны работать ученые, 
которые знают специфику и главные запро-
сы современной науки. Они знают, что и как 
нужно изменить. Не окунувшись в изучение 
проблемы, не имея опыта исследователя, 
преподавателя в вузе, невозможно говорить 
о каких-то позитивных преобразованиях. При 
этом важно, чтобы они продолжали зани-
маться наукой и были в образовании. Для 
управленца снаружи эта сфера выглядит как 
черный ящик», — объяснил он. 

В качестве примера человека, сумевшего 
совместить в себе талант ученого и эффек-
тивную работу парламентария, Мажуга при-
вел лауреата Нобелевской премии по физике 

академика Жореса Алферова. Его открытия 
стали основой для создания современных 
электронных устройств, однако многие помнят 
его и по пламенным выступлениям в поддерж-
ку развития отечественной науки. «Он был 
депутатом Госдумы, создал свой академи-
ческий университет в Санкт-Петербурге, где 
длительное время был ректором. Благодаря 
таким ученым можно многое изменить», — 
подчеркнул Мажуга.

Руководитель РХТУ рассказал, что пла-
нирует участвовать в предварительном голо-
совании от «Единой России» по отбору кан-
дидатов на выборы в Госдуму. «Позитивные 
изменения в науке, образовании и здраво-
охранении должны делать сами ученые при 
поддержке ученых. <…> Очень важно, чтобы 
люди, которые говорят о законотворчестве в 
этих сферах и принимают в них какие-то важ-
ные стратегические решения, были из науки, 
а не из управленцев», — добавил он. 

Александр Мажуга — член Междуна-
родного общества бионеорганической хи-
мии, Российского химического общества им. 
Д.И.Менделеева, входит в список 118 выдаю-
щихся молодых ученых мира. Сейчас он за-
нимается нанохимией в области медицины, 
в частности разрабатывает методы точной 
доставки лекарств с помощью различных на-
номолекул. Также разрабатывал варианты 
борьбы с онкологией, основанные на магнит-
ных наночастицах... Опубликовал более 140 
научных работ в высокорейтинговых научных 
журналах. 

c 1-й стр.
— Вы куда? Сверху сказали не 
пускать никого, до свидания.

— А вы кто?
— Физрук. Жара такая, со-

ревнования отменили по футболу, вот поса-
дили сюда.

Обхожу школу кругом. Кроме «охраняе-
мого» входа на территорию можно попасть 
через множество дыр в заборе, сквозь которые 
регулярно снуют школяры, родители, а также… 
доставщики еды с огромными термосумками. 
Им в школу не надо — они просто срезают 
путь. В некоторых местах ограждение просто-
напросто отсутствует. На уличных площадках 
много детей. И это те меры безопасности, о 
которых было столько разговоров? 

Стоп. Вижу, наконец, людей в форме. Мо-
лодые сотрудники, парень и девушка, сидят 
на лавочке в соседнем дворе. Школа вне зоны 
видимости. Понимаю, на улице жара, патрули-
ровали территорию, присели отдохнуть. Они 
люди, а не роботы.

 Но может быть, небритого мужчину в чер-
ной одежде и с рюкзаком за плечами — то 
есть меня — успеют остановить на подходе 
к зданию? Камеры наверняка отслеживают 
всех подозрительных.

Увы, но нет. На всем пути встретилась 
лишь одинокая запыленная камера на сте-
не здания. Примерно 300 метров по хорошо 
просматриваемой территории под палящим 
солнцем я прошел беспрепятственно. Две 
двери — и я в фойе школы. Встретили рамка-
металлоискатель и женщина в возрасте с 
испуганными глазами в форме охранника. 
Наперерез мне двинулась сотрудница адми-
нистрации, по пути зачем-то цыкнувшая на 
охранницу, мол, почему здесь посторонние. 

— Вам в школу нельзя, утром журналистов 
специально пускали. Выходите! 

— Хорошо, хорошо. Скажите, много на 
уроки пришло детей из 175-й?

— Много. Не пришли 2–3 человека 
только. 

— А где обещанные росгвардейцы? 
Они вообще здесь? 

— На периметре. Территория большая. 
— Ну, позовите их, пожалуйста. Что за 

женщина в форме охраняет вход? 
— Сотрудница ЧОПа. Все договоры у нас 

есть.
Через некоторое время к нам лениво по-

дошла та же самая парочка полицейских с 
лавочки в соседнем дворе. Стражи порядка 
попросили меня удалиться. 

Справедливости ради я решил еще раз 
поискать подобающую охрану и еще раз уже 
через другой вход дошел до одинокой сотруд-
ницы ЧОПа, которая сидит на посту внутри 
школы. На этот раз внизу вообще никого не 
было, кроме нее. Оказалось, что внутри про-
ходит совещание во главе с министром обра-
зования республики Ильсуром Хадиуллиным. 
У выхода из школы он ответил на вопросы. 

— Кто присутствовал на совещании 
кроме чиновников и педагогов? Что обсуж-
далось на этой закрытой встрече? 

— Помимо прочих были родители. Об-
суждали реабилитацию детей, не только из 
8-го класса, учителей, родителей. Обошли 

все три 9-х класса и один 11-й из 175-й школы. 
Разъяснили порядок сдачи ЕГЭ. Эти вопро-
сы согласованы с Минпросвещения России. 
Дети (и 9-е, и 11-е классы) будут сдавать один 
(обязательный) экзамен, русский язык, с уве-
личенным временем, и по остальным пред-
метам то же самое.

— Будет ли какая-то помощь еще 
оказываться?

— Поддержка будет оказана. Собирают-
ся документы, никуда не надо будет ездить, 
все будет организованно и централизованно. 
Завтра учащихся 8 «А» повторно покажем спе-
циалистам на базе ДРКБ. Им будет оказана 
помощь. 

— Какие еще вопросы в ходе этой за-
крытой встречи обсуждались? 

— Все поступившие вопросы не только се-
годня берем на контроль и точечно обрабаты-
ваем. Это может быть летний отдых, санатории. 

Вопрос ремонта — президент республики дал 
поручение подготовить 175-ю школу к новому 
учебному году. Родители просили помощи 
по поводу обращения к врачам. Есть такие 
дети, которые переживают, плохо спят. Пси-
хологи МЧС России и наши республиканские 
специалисты будут работать с ними столько, 
сколько потребуется. За каждой такой семьей 
будет закреплен психолог. 

— Прокомментируйте меры безопас-
ности: в заборах дыры, объект должным 
образом не охраняется...

В беседу включился начальник управления 
образования города. 

— На себе проверил меры. Меня никто не 
ждал, и на территории было два сотрудника 
полиции. Сотрудники Росгвардии были с утра в 
самое активное время. Их заменили МВД. Мы 
связались с ними, и они сейчас тоже будут. 

— А как же сейчас? В 10.30 я дважды 
прошел в школу! 

В ответ — тишина. 
— Ильсур Гараевич, расскажите, об-

суждается награждение учителей?
— Да. Решения будут приниматься с уче-

том предложений и мнений коллектива, так 
как лучше коллектива никто не знает. Понят-
но, героический поступок со стороны наших 
учителей каждый из нас оценил. 

— Может быть, по кому-то уже принято 
решение? 

— Нет, комиссии еще не было. Мы обсуж-
даем, но решения позже. Сейчас нам главное 
совещаться с родителями и детьми, запускать 
учебный процесс. Награды будем обсуждать 
параллельно. 

Сразу после того, как делегация уехала, 
физрук поручил мимо проходящему старше-
класснику отнести стул в школу, а сам рас-
творился в толпе прибывающих родителей. 
По их словам, никогда столько взрослых не 
встречало детей с занятий. 

Лев СПЕРАНСКИЙ, Казань.

Иногда везет. Что может быть инте-
реснее для журналиста, пишущего на 
экономические темы, как услышать не-
формальный разговор трех академиков-
экономистов? Я услышал.

Было это после одной научной кон-
ференции, проходившей совсем недав-
но. После того как все доклады отзвуча-
ли, три члена РАН оказались за одним 
банкетным столом, и один из них задал 
полушутливый вопрос: кого из руководи-
телей нашей страны за последние «лет 
150» его собеседники считают самыми 
выдающимися? После недолгого раз-
мышления последовали, как ни странно, 
идентичные ответы: Екатерина Великая 
и Александр III. Третьего среди своих 
избранников ни один из академиков не 
назвал. Не назвал свою тройку и зате-
явший этот тест. Дальше их разговор 
быстро отчалил от истории и пошел 
другим курсом.

А я остался под впечатлением. Это 
были заслуженные и активные люди, я 
слышал их выступления и коммента-
рии на конференции, их оценки про-
блем, с которыми сталкивается наша 
экономика, был свидетелем глубины и 
смелости подходов, поэтому ожидал 
совсем других исторических призеров. 
Почему? Потому что сейчас экономика 
остро нуждается не в блеске дворцового 
очарования и тем более не в «потемкин-
ских деревнях», а в новых решениях, в 
ответах на те вызовы, которые не только 
перед экономикой и ее субъектами, но 
и перед государством в целом ставит 
«четвертая промышленная революция» 
и ее главный носитель — цифровиза-
ция. Нужны реформы, а это значит, что 
у людей, которые ведут за собой эко-
номическую науку, среди выдающихся 
исторических руководителей страны 
можно было ожидать услышать имена 
(или хотя бы одно имя) того, кто проводил 
смелые реформы. Но ведь нет. 

Задавшего вызвавшие неожиданные 
для меня ответы я знаю лучше осталь-
ных, поэтому могу предположить, что 
его фавориты совсем другие, но он не 
стал их называть, чтобы не превращать 
застольную беседу в острый спор. Но чем 
же двух других академиков прельстили 
фигуры Екатерины и Александра III? 

Екатерина — это блеск и расцвет 
русского самодержавия и абсолютиз-
ма. Неслучайно именно о ее времени 
замечательный рассказ «Абсолют» на-
писал один из лучших русских новелли-
стов Юрий Нагибин. Империя росла, ее 
признание в Европе — тоже. Это был в 
какой-то мере образец просвещенного 
правления XVIII века по-русски. 

А Александр III? Он вошел в историю 
как человек, который вообще не должен 
был стать императором, наследником 
был рано умерший брат Александра 
Николай. Главным же направлением 
его деятельности как императора были 
контрреформы, идеологом правления 
Александра III стал обер-прокурор Си-
нода Константин Победоносцев, тот 
самый, кто на первом же заседании 
правительства Александра III в марте 
1881 года назвал реформы прежнего 
императора «преступными», а сын не 
вступился за честь отца. Так что слова 
Александра Блока «Победоносцев над 
Россией простер совиные крыла» — не 
только поэтический образ, а достаточно 
четкая характеристика. 

Политические реформы, начатые 
Александром II, были заморожены вплоть 
до революции 1905 года, вызвавшей 
к жизни Манифест 17 октября. Были 
введены ограничения в судебной ре-
форме, усилена цензура, ограничены 
национальные и конфессиональные 
права. Единственное светлое пятно — 
некоторые налоговые послабления для 
крестьян. Стоит, правда, подчеркнуть, 
что в экономике при Александре III в 
целом наблюдался подъем, но это было 
следствием, во-первых, освобождения 
крестьян и других реформ Александра II, 
и во-вторых — результатом эффективных 
действий Минфина, смело проводивше-
го столь нелюбимые императором, хотя 
и локальные реформы.

И вот этот император-охранитель 
академиками, яркими и заслуженными 
деятелями современной российской 
интеллектуальной элиты был назван в 
качестве одного из лучших руководи-
телей страны. Почему?

Академики, судя по всему, выбрали 
главным критерием оценки внешнюю 

политику. В этой сфере Александр III 
действительно достиг немалых успе-
хов. Россия изжила травму поражения 
в Крымской войне, вернулась в число 
европейских великих держав, было на-
чато стратегическое сотрудничество с 
Францией. При этом, несмотря на сверх-
популярную сегодня фразу Александра 
III: «У России есть только два союзника 
— ее армия и флот», — он недаром во-
шел в историю миротворцем, при нем 
Россия не участвовала в европейских 
войнах. 

Вот только перевешивает ли это до-
стижение его фокусирование на «подмо-
раживании России», отказ от реформ и 
возвышение человека, по сути публично 
оскорбившего его отца-реформатора?

Академики посчитали, что переве-
шивает. То есть поставили во главу угла 
геополитику. Что ж, это весьма злобод-
невно. Недавно один российский ми-
нистр (раз уж я не называл академиков 
по именам, то оставлю анонимным и 
министра) заявил буквально следую-
щее: «Кроме желания жить хорошо, сыто, 
быть уверенным за своих детей, друзей, 
родных всегда в нашей стране чувство 
национальной гордости играло не мень-
шую роль во всем том, что мы делали 
за нашу тысячелетнюю историю. Если 
для кого-то эти ценности уже не имеют 
значения, это их выбор. Но убежден, 
что подавляющее большинство нашего 
народа думает иначе». Удивительная 
цитата. Чувство национальной гордо-
сти отрывается от желания жить хоро-
шо, и, соответственно, достижениям 
в социально-экономической политике 
отказывается в праве быть предметом 
национальной гордости, последнюю пи-
тает нечто совсем другое — достижения 
предков и прежде всего геополитика. 

Но что это за страна, где «желание 
жить хорошо, сыто, быть уверенным за 
своих детей, друзей, родных» ставится 
на второе место, а на первом оказы-
ваются достижения предков? Жить с 
головой, повернутой назад, можно, а вот 
двигаться вперед, то есть развиваться, 
— вряд ли. А если не развиваться, то чем 
гордиться? Историю, кто спорит, нужно 
знать, но один из ее уроков, который 
вопреки обыкновению стоит выучить, 
состоит в том, что паразитирование на 
прежних заслугах — путь в застой. Исто-
рические достижения надо помнить и 
по возможности сохранять и развивать, 
но помимо них гордиться надо тем, что 
сделал сам. 

А вот здесь заслуг, открывающих 
перед жителями страны новые перспек-
тивы повышения качества их жизни (кто 
бы и что бы ни говорил, именно в этом 
главная задача любого государства), 
у предпоследнего императора, да и у 
сегодняшнего неназванного министра 
явно маловато. Что же касается мини-
стерского или академического критерия 
оценки исторических деятелей на руко-
водящих постах, то если главным пред-
метом национальной гордости считать 
геополитические достижения, а условия 
жизни людей чем-то второстепенным, то 
пора наконец назвать третью фигуру ру-
ководителя страны, который прекрасно 
дополнит двух прозвучавших, — конечно, 
это Сталин. Геополитические достиже-
ния неоспоримы. Окрепшая мощь стра-
ны, ставшей сверхдержавой, общепри-
знанна. Есть чем гордиться…

Вот только мешает превозносить 
эту фигуру тот факт, что сталинская мо-
дель развития страны включала в себя 
страшные «затраты» загубленных че-
ловеческих жизней. Эта тема известна, 
повторяться не буду. Но дело не только 
в соотношении цели и средств. Еще в 
том, что достижения — это приближе-
ние к цели. Какой была главная цель, 
если верить идеологической «карте»? 
Построение коммунизма. То есть мы 
должны были прийти в страну с безгра-
ничным развитием личности, а пришли в 
совсем другую несвободную страну, где 
жизнь человека ничего не стоила. Очень 
трудная и от этого вдвойне славная По-
беда в страшной войне не индульгенция 
всему, что произошло при Сталине. Дело 
совсем не в цене Победы, она пирровой 
точно не стала. Сама подмена цели раз-
вития страны перечеркивает эффектив-
ность рулевого. И никакими ссылками 
на национальную гордость этого не 
исправить.

Академики Сталина не назвали. Пу-
тина тоже. На то они и академики.

КЛУБ АНОНИМНЫХ 
АКАДЕМИКОВ

В чем состоят ценностные ориентиры нашей элиты?

СЕГО ДНЯ
стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3«ПЛАЧ — ЭТО НОРМАЛЬНО»
К психологам МЧС обратились мно-
гие дети, пережившие теракт 11 мая. 
С каждой семьей специалисты бесе-
довали примерно по часу. 
Мы поговорили с начальником отде-
ла экстренного реагирования Центра 
экстренной психологической помо-
щи МЧС России Лидией Тимофеевой. 

— О чем больше всего беспокоились 
родители?

— В основном у родителей появляются 
страх, тревога, связанные с тем, как на ребен-
ке в дальнейшем может отразиться событие. 
Мы помогали семьям выстроить структуру, 
которая поможет пережить и восстановиться 
после пережитого испуга. Важно понимать, 
что психика детей более пластична, чем у 
взрослых. Но как ребенок справится со стрес-
сом, во многом зависит от взрослых, которые 
находятся рядом. Если родители открыты, 
готовы разговаривать, поддерживать детей 
— это поможет ребенку справиться и пере-
жить трагедию. Взрослые должны помнить, 
что детям важно ощущать эмоциональный 
контакт со своими близкими. Нельзя закры-
ваться, забывать историю, делать вид, что 
ничего не произошло.

— Многие дети отказывались воз-
вращаться в школу?

— Мы работали с острым периодом пере-
живаний. Сейчас эмоции оказались велики, 
у людей возникли опасение и страх, поэтому 
некоторым сложно продолжить повседневные 
дела, какие они вели до трегедии.

— Дети плакали, когда вспоминали 
произошедшее?

— Плач — нормальная реакция на стресс, 
трагические события, на пережитый испуг. 
Когда человек плачет — это адаптивная ре-
акция на случившееся.

— Младшие или старшие школьники 
тяжелее переживают?

— Малыши отличают тем, что их эмоцио-
нальная связь со взрослыми теснее и ближе, 
чем у тех, кто постарше. С малышами важно 
поддерживать эмоциональный контакт. Со 
старшеклассниками необходимо все слу-
чившееся проговорить, родители могут вы-
сказать свои эмоции.

— Сколько потребуется времени, что-
бы детям и родителям прийти в себя?

— Если смотреть с психологической 
точки зрения, то трагическое событие, ко-
торое происходит неожиданно, делит жизнь 
человека на период до и после. Происходит 
надлом. Каким образом и как быстро прои-
зойдет выстраивание новой системы жизни 
после надлома — индивидуальный процесс. 
Невозможно сказать, сколько времени по-
требуется. Если острое переживание у детей 
будет длиться более полутора месяцев, то 
это повод обратиться к специалисту, чтобы 
психолог помог справиться.

— За дни, прошедшие после траге-
дии, к вам много людей обратилось?

— В Казани были задействованы 14 пси-
хологов МЧС. Мы оказали помощь почти в 
300 случаях. 

— Если бы к вам пришли близ-
кие убийцы, вы бы им не отказали в 
консультации?

— Не отказали бы.
Ирина БОБРОВА.
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ИНИЦИАТИВА

АЛЕКСАНДР МАЖУГА: «БЛАГОДАРЯ 
УЧЕНЫМ МОЖНО МНОГОЕ ИЗМЕНИТЬ»

ЭХО ТРАГЕДИИ

УРОК СКОРБИ И ЗНАНИИ
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Нет, безопасность, конечно, дело 
хорошее. Но, ввязываясь в столь 
серьезное дело, как правка Кон-
ституции, без этого никак не 

обойтись. Действующий Основной закон ка-
тегорически запрещает устанавливать какую-
либо идеологию «в качестве государственной 
или обязательной» — не худо бы сперва убе-
диться в том, что это работает.

Так ли уж безопасна была жизнь в стра-
не, в которой дети клялись «жить, учиться и 
бороться, как завещал великий Ленин, как 
учит Коммунистическая партия», а юноши 
и девушки, обдумывающие житие, зубрили 
«Моральный кодекс строителя коммунизма»? 
Было ли что-то подобное тому, что случилось 
в казанской гимназии №175?

Сразу спойлер: увы, было. Вот, к приме-
ру, что докладывало МВД СССР руководству 
страны в далеком 1958 году:

«Министерство внутренних дел СССР со-
общает о чрезвычайном происшествии, имев-
шем место в Пермской области. 11 февраля 
с.г. около 7 часов вечера учащийся строитель-
ной школы №6 Главного управления трудовых 
резервов при Совете Министров СССР, рас-
положенной в пос. Лямино Чусовского райо-
на Пермской области, Целоусов М. Г., 1934 
года рождения, секретарь комсомольской 
организации школы, будучи в нетрезвом со-
стоянии, зашел в помещение этой школы, взло-
мал двери кабинетов директора и секретаря 
школы, а также помещения библиотеки, взял 
находившуюся в библиотеке малокалиберную 
винтовку, принадлежащую местной организа-
ции ДОСААФ, и вышел на улицу.

Находясь на улице, Целоусов произвел из 
винтовки несколько выстрелов, которыми убил 
рабочих строительно-монтажного управления 
«Губахтяжстроя» Лалетина, 1935 года рожде-
ния, и Бахонкина, 1940 года рождения. После 
этого Целоусов зашел в общежитие девушек, 
где несколькими выстрелами из винтовки убил 
учащихся строительной школы Мальцеву, Су-
хорослову, Смелову, ранил Дружкову, Чупину, 
Ерохину, Барматову, Дудину, Мокрушину, Ко-
пытову и учащегося этой же школы Лелекина, 
все 1940–1941 года рождения. Дружкова и Чу-
пина умерли в больнице. Гражданами поселка 
о случившемся в школе происшествии было 
сообщено участковому уполномоченному По-
носову, который совместно с членом бригады 
содействия милиции задержал и обезоружил 
Целоусова».

А вот происшествие, случившиеся восе-
мью годами ранее в Молдавии, в школе села 
Гыска: педагог-военрук пронес в здание учеб-
ного заведения самодельную адскую машину 
(чрезвычайное мощную — 12 килограммов 
взрывчатки) и привел ее в действие. Взрыв 
унес жизни 24 человек: 21 ребенка и двоих 
преподавателей. Сам преступник (согласно 
наиболее распространенной версии, причиной 
его поступка стала неразделенная любовь к 
коллеге-учительнице) также погиб.

Массовые убийства в СССР вообще 
совершались достаточно регулярно. Речь, 
подчеркиваем, идет не о деяниях серийных 
убийц — с маньяками в Стране Советов на-
пряженки, мягко говоря, тоже не было, но это, 
как говорится, несколько другая история, — 
а о единовременных бойнях. Чаще всего их 

устраивали военнослужащие. По той простой 
причине, что это была наиболее вооруженная 
часть населения СССР.

Как правило, гнев съехавших с катушек 
«защитников родины» обращался на сослужив-
цев. Но далеко не всегда. В качестве примера 
можно назвать ЧП, вошедшее в историю как 
«расстрел на Привокзальной площади Курска». 
Дело было в 1968 году.

Двое солдат из расквартированной в об-
ластном центре части внутренних войск покину-
ли расположение, прихватив с собой автоматы 
и большой боезапас. Сперва дезертиры за-
хватили квартиру в одном из жилых домов на 
Привокзальной площади. При этом они убили 
всех присутствовавших, в том числе двоих 
детей. А потом принялись расстреливать очере-
дями находившихся на площади людей. Общий 
кровавый итог: 13 убитых, 11 раненых.

Из той же серии происшествие в эстон-
ской деревне Летипеа в 1976 году. Пьяные 
солдаты-пограничники вступили в конфликт с 
отдыхавшими там работниками республикан-
ской газовой промышленности. Получив отпор 
от эстонцев, обиженные погранцы взялись 
за оружие. Результат: убиты восемь, ранены 
14 человек.

Но, пожалуй, наиболее известным из «шу-
тингов» с участием советских военнослужа-
щих стало знаменитое «дело Сакалаускаса» 
(1987 год). Рядовой внутренних войск, уро-
женец Литвы Артурас Сакалаускас, находясь 
в составе караула, конвоировавшего заклю-
ченных в специальном вагоне, расстрелял 
своих сослуживцев (семь человек), а также 
гражданского проводника. Причиной стали 
систематические издевательства со стороны 
сослуживцев, а непосредственным поводом 
— попытка изнасилования.

Считается, что этот случай послужил 
сюжетной основой для знаменитого фильма 

Александра Рогожкина «Караул» (1989 год). 
Хотя сам режиссер это категорически отри-
цает, утверждая, что за основу были взяты со-
бытия 1973 года, которые он наблюдал лично, 
проходя срочную службу: принимал участие 
в поимке солдата, совершившего похожий 
поступок. ЧП такого рода, уверяет режиссер, 
были явлением совсем не уникальным. И в 
этом с ним вполне можно согласиться.

«Гражданские» массовые убийцы чаще ис-
пользовали взрывчатку. Как, например, армян-
ские националисты, устроившие в 1977 году 
взрыв в московском метро (семеро погибших). 
Но мотивы терактов были далеко не только 
политическими. Скажем, Петр Волынский, 
взорвавший в 1971 году автобус в Краснодаре 
(погибли 10 человек), мстил высоким людям за 
то, что, мол, подвергают низкорослых, таких, 
как он, дискриминации и изощренным издева-
тельствам. Был признан невменяемым.

И это мы еще в самом начале списка таких 
ЧП. Впрочем, думается, и приведенных при-
меров вполне достаточно, чтобы осознать, 
что представление о спокойной и безопасной 
жизни в СССР — миф, основывавшийся исклю-
чительно на тотальном контроле власти над 
средствами массовой информации. Советские 
газеты, радио и телевидение не обременяли 
граждан «лишними» знаниями. А чем меньше 
знаешь, тем, как известно, крепче спишь. И 
тем охотнее отпускаешь детей на улицу и на 
военную службу.

Похоже, именно на возвращение этой не 
тревожимой СМИ безмятежности и нацелены 
нынешние разговоры о пользе госидеологии. 
Вряд ли нынешняя власть способна создать 
на этом поле что-то путное и внутренне не-
противоречивое. Что-то сравнимое по привле-
кательности с идеологией коммунистической. 
А новые запреты — запросто.

Андрей КАМАКИН.

ЧП СОЮЗНОГО МАСШТАБА

За порядком на территории школы 
следил физрук.

Попасть в школу оказалось проще, 
чем мы думали.
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Вице-премьер Татьяна Голикова, по 
данным правительственных источ-
ников, предложила Президенту РФ 
разрешить использовать сертификат 
для оплаты частных образовательных 
услуг, оказываемых индивидуаль-
ными предпринимателями (ИП). Она 
также хочет распространить дей-
ствие программы на строительство 
частного жилья сразу после рожде-
ния ребенка. Будут ли популярны эти 
расходные статьи и как изменится 
картина использования материнско-
го капитала, рассказали эксперты.

Программа материнского капитала дей-
ствует в России с 2007 года. С того времени 
маткапитал регулярно индексировали, как 
минимум — на уровень инфляции. Сейчас его 
размер составляет 484 тыс. руб. за первого 

и 638 тыс. за второго ребенка. Материнский 
капитал выступает в России своеобразной фи-
нансовой «подушкой безопасности» для семей, 
занимающихся продолжением рода. Сертифи-
кат запрещено обналичивать, но в то же время 
существует несколько законных способов, как 
потратить полученные деньги. Например, вы-
плату можно направить на улучшение жилищных 
условий, в частности, на первоначальный взнос 
по ипотеке или погашение действующего кре-
дита, образование детей, накопительную пен-
сию мамы или социальную адаптацию детей-
инвалидов. В настоящее время россияне чаще 
всего используют материнский капитал именно 
для приобретения жилья или в качестве оплаты 
по ипотечному кредиту.

Голикова, судя по утечкам, предложи-
ла другие варианты реализации семейно-
го капитала — вложение в строительство и 

реконструкцию жилья сразу после рождения 
малыша, а также использование средств на 
образование, которое оказывают ИП с соот-
ветствующими лицензиями. Отметим, здесь 
речь идет не только о репетиторах, но и част-
ных лицензированных школах, которые часто 
имеют юридическую форму ИП. Что касается 
жилья, то сегодня запрещено направлять 
материнский капитал на его строительство 
или покупку до достижения ребенком трех лет. 
Между тем чаще всего семьям с детьми нужно 
расширение жизненной площади «здесь и 
сейчас». Именно эти цели — наиболее востре-
бованные в практике использования данной 
субсидии. На них направляли средства 7 млн 
из 11 млн семей, получивших маткапитал за 
все время его существования. «Жилищный 
вопрос», получается, самый актуальный для 
63% свежеиспеченных родителей.

По мнению руководителя ИАЦ «Альпа-
ри» Александра Разуваева, идея расшире-
ния применения маткапитала, предлагае-
мая вице-премьером, найдет поддержку у 
президента.

«Расходы на обучение — это важная часть 
общих семейных трат. Современная экономи-
ка — это экономика знаний, а образование в 
России далеко не всегда бесплатное, — го-
ворит он. — Подобные инвестиции в челове-
ческий капитал через 15–20 лет обязательно 
дадут ощутимый скачок развития российской 
экономики. Так что будет правильно, если 
государство выступит соинвестором данных 
расходов».

Возможность использования маткапита-
ла для начала строительства частного дома 
также расширяет возможности семей, кото-
рые после появления ребенка задумываются 
об отдельном жилье.

«Раньше такое ограничение не позво-
ляло использовать средства от государства 
на строительство частного дома сразу при 
рождении ребенка, — отмечает руководитель 
аналитического департамента Amarkets Ар-
тем Деев. — Наверняка эти новшества будут 
востребованы семьями и станут популярны. 
Кроме того, программа поддержит разви-
тие малоэтажного строительства в России, 
о чем неоднократно заявляло Правительство 
России».

Вместе с тем в существующей системе 
маткапитала имеется своеобразная дискри-
минация его использования в зависимости 
от возраста ребенка, подчеркивает главный 
аналитик TeleTrade Марк Гойхман. «Безуслов-
но, возможность строить или покупать ква-
дратные метры сразу после рождения ребенка 
— позитивное и востребованное начинание. 
Вероятность его поддержки президентом вы-
сока. Ведь предложение вполне укладывается 
в концепцию социальных инициатив и при 
этом не требует дополнительных расходов 
бюджета», — считает аналитик.

На что еще можно потратить маткапитал? 
В советское время люди открывали сбер-
книжку на детей, данными деньгами можно 
было воспользоваться после достижения ре-
бенком 18 лет. Александр Разуваев полагает, 
что в нашей реальности можно открыть на 
ребенка аналогичный счет в инвестиционной 
компании, на который, к примеру, можно будет 
купить акции крупных российских компаний. 
Однако список бумаг должен быть ограни-
чен и утвержден Банком России, добавляет 
эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Известный бизнесмен Илон Маск об-
рушил курс биткоина, причем — всего 
одним словом, опубликованном в 
Twitter. Мы попытались разобраться 
в мотивах, ответить на вопрос: что 
это — сознательная манипуляция или 
же просто очередной ляп, небреж-
ность со стороны эксцентричного 
миллиардера? Опрошенные «МК» 
эксперты признают, что любым сво-
им высказыванием публичные фи-
гуры подобного масштаба способны 
оказывать прямое, зачастую разру-
шительное воздействие на финансо-
вые и сырьевые рынки. Не говоря уже 
об умах миллионов обывателей. 

Один из криптоаналитиков заметил в 
соцсети Twitter, что держателей биткоинов 
крайне опечалит информация о распро-
даже компанией Tesla «оставшейся части 
биткоин-активов». На это Маск отреагиро-
вал словом «Indeed» (в самом деле). Это 
мгновенно привело к снижению курса крип-
товалюты на 10% до $42,7 тысячи. Затем 
Маск написал: «Чтобы прояснить слухи, 
Tesla не продавала биткоины». Падение 
замедлилось до 9%, а затем до 7%. 

Во многом ситуация связана с серьезными 
разногласиями между Маском, главой и идей-
ным вдохновителем Tesla, и членами совета ди-
ректоров компании. В феврале Tesla сообщила 

о покупке биткоинов на сумму в $1,5 млрд, а 
также о том, что начинает принимать оплату 
в криптовалюте за некоторые свои продукты. 
Тогда Маск расценил это как «безрассудство», 
а 13 мая заявил о неэкологичности биткоина. 
Но дело здесь не в мотивах высказываний, а в 
факте самих этих высказываний. Твиты Маска 
неоднократно становились причиной крупных 
финансовых пертурбаций, когда, например, 
страдали акции самой Tesla. Вряд ли биржевой 
гуру это не понимает. Значит, идет на такие 
шаги сознательно?

«В США и других странах за созна-
тельное манипулирование общественным 
мнением предусмотрено уголовное наказа-
ние, — говорит аналитик «Универ Капитал» 
Сергей Дроздов. — Однако доказать сам 
факт этого крайне сложно. Нужно прово-
дить особое расследование, подключать 
спецслужбы, например ФБР, изучать под 
лупой счета человека или аффилированных 
с ним людей и структур, чтобы выявить факт 
коммерческой выгоды. Подобного рода 
работа может длиться годами». 

Очевидно, что высказывания публичных 
фигур оказывают самое непосредственное 
влияние на рыночные показатели. Правда, 
краткосрочное. Дональд Трамп — един-
ственный из американских президентов, кто 
позволял себе комментировать состояние 
доллара, напоминает Дроздов. А в начале 
августа 2019 года Трамп обрушил котировки 
нефти марки Brent почти на 6%, написав в 
Twitter, что с 1 сентября США вводят по-
шлину в 10% на товары из Китая стоимостью 
в $300 млрд.

«В резких ценовых колебаниях вино-
ваты сами инвесторы, которые не хотят 
думать своей головой и опираются толь-
ко на твиты медийных личностей, — счи-
тает аналитик ИАЦ «Альпари» Владислав 
Антонов. — Полагаю, Маск знает и знал о 
реакции на свои заявления. Однако он не 
ожидал, что его подписчики неправильно 
истолкуют твит». 

С другой стороны, отмечает наш со-
беседник, есть ощущение, что крупные 
рыночные игроки используют эту ситуа-
цию, чтобы менять направление движения 
цены. Когда есть новостной фактор или 
слухи, им требуется меньше усилий, чтобы 
заставить инвесторов покупать или про-
давать активы. 

На публичные высказывания личностей 
калибра Маска и Трампа остро реагирует 
большое количество розничных инвесторов, 
прежде всего неквалифицированных. И в 
этом заключается серьезная проблема, 
говорит ведущий эксперт Института со-
временного развития Никита Масленников. 
Дело в том, рассуждает он, что после кри-
зиса 2008–2009 годов финансовые рын-
ки, подпитываемые программами количе-
ственного смягчения, огромным объемом 
ликвидности, стали развиваться особенно 
бурно. При этом они стали более фрагмен-
тированными, хаотичными, неотрегулиро-
ванными. Их осаждают частные инвесторы 
без должной подготовки, активно исполь-
зующие свои накопления, чтобы заработать. 
Развитие соцсетей, изобилие финансовой 
информации в Интернете, твиты медийных 
персон — все это благодатная почва для 
такого массового дилетантского подхо-
да к инвестированию. Люди думают, что 
уже все знают, а такие «маяки», как Маск 
и Трамп, способствуют резкой смене их 
настроений. 

По словам Масленникова, речь идет 
о системном явлении последних несколь-
ких лет, о «коллективном финансовом бес-
сознательном», требующем совершенно 
иных стандартов регулирования. Это как 
чугунная пушка на палубе пиратского ко-
рабля, которая из-за сильной отдачи при 
выстреле отрывается от борта и начинает 
хаотично носиться по палубе, ломая все на 
своем пути и угрожая уничтожить не врага, 
а собственный экипаж и корабль. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Мы привыкли к тому, что живем в 
стране с высокой долей граждан, 
получивших высшее образование, а 
значит, вокруг сплошь высококвали-
фицированные профи. Но уже давно 
не удивляемся тому, что хронически 
отстаем, причем все больше, от раз-
витых стран по такому ключевому 
показателю как производительность 
труда. При этом российские пред-
приниматели все громче жалуются 
на нехватку необходимых специали-
стов. Налицо очевидное противо-
речие. Что не так с отечественным 
человеческим капиталом?

Организация экономического сотрудниче-
ства и развития (ОЭСР) опубликовала данные 
по производительности труда года. Самая 
высокая производительность труда три года 
назад оказалась у ирландцев — за час рабочего 
времени они производили продуктов и услуг на 
$99,5, за Ирландией следовали Люксембург, 
Норвегия и Германия, США с $72 в час только 
на пятом месте. Россия оказалась на 14-м 
месте с показателем $26,5. Мы пропустили 
вперед Эстонию и расположились между Чили 
и Мексикой. Россия, по оценке ОЭСР, в три 
раза уступала по производительности труда 
Германии и США. Такова рыночная оценка 
отечественного человеческого капитала.

А как же наше высшее образование? Мож-
но углубиться в его устройство и соответствие 

реальным потребностям общества и эконо-
мики. А можно прочитать доклад «Произ-
водительность труда и российский челове-
ческий капитал: парадоксы взаимосвязи», 

подготовленный в Высшей школе экономики. 
Его главный посыл — образование, даже об-
разцово организованное, все равно будет 
отставать от быстро изменяющихся потреб-
ностей в квалификациях и навыках, необходи-
мых экономике и обществу. Соответственно, 
резко возрастает значение постоянного обра-
зования или процесса переобучения. Именно 
здесь ахиллесова пята российской системы 
образования: если, например, в Европе, в 
зависимости от страны, в переобучении за-
действованы 40–60% жителей, то в России 
только 12% населения в возрасте 25–64 лет 
проходят переобучение. 

Виновата в этом не только лень-матушка. 
Переобучение необходимо организовать, для 
этого необходимы инвестиции. И логично, 
что инвестором должны выступить именно 
те, кто испытывает потребность в современ-
ной рабочей силе — то есть сами компании. 

Лаборатория исследований рынка труда ВШЭ 
выяснила, что в дополнительное образование 
инвестируют четыре из десяти российских 
компаний, но в среднем речь идет о 14 ты-
сячах рублей на одного сотрудника, что явно 
недостаточно.

Почему же компании с этим мирятся? 
Ответ лежит уже не в плоскости любого 
образования. Все дело в том, что крупные 
российские компании, а именно они, по 
идее, должны были бы стать ключевыми 
инвесторами, поддерживающими процесс 
переобучения, попросту слабо в этом за-
интересованы, потому что удовлетворены 
своим положением, близком к монополисти-
ческому на внутреннем рынке. Когда же они 
сталкиваются с конкуренцией на внешнем 
рынке, времени на переобучение персонала 
уже не остается и выход находится или в 
приглашении иностранных специалистов 
или в сотрудничестве с иностранными пар-
тнерскими компаниями. 

Соответственно, ключевое решение — 
даже не в перекладывании на государство 
роли главного организатора и инвестора 
системы постоянного образования, а в из-
менении ситуации на российском рынке — 
поддержке со стороны того же государства 
развития на нем конкуренции и появления 
новых компаний. А вырасти они могут только 
из малого и среднего бизнеса.

Николай ВАРДУЛЬ.
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— Индекс Московской биржи показал 
небольшой рост на прошедшей неделе, 
несмотря на волатильность цен на нефть 
и активные продажи технологических ак-
ций в США. Индекс NASDAQ уже снизился 
с максимумов примерно на 10%. Впро-
чем, акции российской новой экономики 

глобальные тенденции все же затрону-
ли. Так, бумаги «Яндекса» и Ozon упали 
по итогам недели. А вот акции «Русала» 
и «Газпрома», напротив, стали одними из 
лидеров роста. «Газпром» несмотря на 
сложный геополитический фон за первые 
четыре месяца текущего года увеличил 
поставки газа в дальнее зарубежье почти 
на 30%, что, впрочем, частично связано с 
низкой базой прошлого года и холодной 
зимой. «Русал» же является бенефициаром 
роста цен на алюминий, чему способству-
ет политика Китая по ограничению роста 
алюминиевых мощностей. Также в целом 
на российский рынок позитивно влияет 
некоторая геополитическая деэскалация 
последнего времени и ожидания встречи 
российского и американского президентов 
в ближайшие месяцы. К тому же акции в 
условиях роста мировой инфляции стано-
вятся все более популярным инструментом 
для инвестирования не только для инсти-
туционалов, но и для граждан.

Тенденции

Сергей СУВЕРОВ, 
инвестиционный стратег 

УК «Арикапитал»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 18.05.2021

3622,89

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Биржевая ситуация для российского 
рубля в мае складывается достаточно удач-
но, что даже входит вразрез статистическим 
данным по ослаблению нацвалюты в первые 
недели месяца: среднеисторическое осла-
бление рубля в мае — 0,7%. Более того, не-
делю назад рубль на мгновение умудрился 
показать 72 за доллар, укрепляясь к значе-
ниям лета прошлого года.

На истекшей неделе рынки содрогну-
лись под натиском инфляции: темп роста 
цен в развитых экономиках скакнул на мак-
симумы за последние 10 лет. Это привело 
к падению фондовых индексов и товарных 
активов. Тем не менее к концу пятницы 
рисковым инструментам удалось отбить 
значительные потери. А в это время рубль 
чувствовал себя достаточно устойчиво, если 
не сказать спокойно: амплитуда колебаний 

пары USD/RUB была в рамках лишь 1%, а 
курс «сохранился» в размере 74 рубля за 
доллар.

Доминирующим фактором курсоо-
бразования рубля по-прежнему выступает 
геополитика. Рыночные же факторы ценоо-
бразования нацвалюты — конъюнктура ми-
ровых товарных рынков и восстановление 
промышленных сил на допандемические 
уровни — уже давно находятся на сторо-
не рубля, предполагая его справедливую 
оценку не выше 70 за доллар.

Участники рынка с нетерпением ожида-
ют встречи лидеров России и США, анонси-
рованной на июнь. Даже если не произойдет 
«перезагрузки» (здоровый реализм), ожи-
дания деэскалации обстановки на внешней 
орбите сейчас играют на укрепление рос-
сийской валюты.

Следуя парадигме о временной малой 
восприимчивости рубля к турбулентности 
рынков, предполагая при этом сохранение 
высокой вероятности дальнейшего падения 
инструментов рынка рискового капитала, 
можно спрогнозировать, что на текущей 
неделе рубль останется в диапазоне 75–73 
за доллар США. 

Обострение на глобальных площадках 
способно несколько ослабить рубль в на-
правление верхней границы обозначенно-
го диапазона, а следующим ориентиром 
укрепления рубля станет область 72,5. Не 
исключено, что к середине июня, когда главы 
государств все же встретятся, нацвалюта и 
придет к последней отметке.

Михаил ЗЕЛЬЦЕР, эксперт 
по фондовому рынку «БКС 

Мир инвестиций»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 18.05.2021

73,8537

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Самый любимый экономикой гра-
фик — синусоида. Можно обсуждать 
скорость преодоления падения 
2020 года, можно сравнивать его с 
кризисом 2008–2009 годов, отда-
вая себе отчет в том, что их причины 
совершенно разные, общее только 
то, что и тот и другой — мировые. 
Чем на самом деле интересен кри-
зис 2008–2009 годов, так это тем, 
что он позволяет предсказать сле-
дующий мировой экономический 
кризис. А тот не заставит себя долго 
ждать. Если же интервал между 
мировыми кризисами сужается, 
это новый вызов, который способен 
видоизменить реализацию амбици-
озных российских планов, которые 
представлены и без того потускнев-
шими майскими указами с нацпро-
ектами, уже однажды подкорректи-
рованными наццелями. 

Экономические прогнозы постоянно 
обновляются. Среди последних можно най-
ти «пессимистичные» и «оптимистичные». 
Что любопытно, они, как увидим, не будут 
противоречить друг другу. К «оптимистич-
ным» относится, например, прогноз  главно-
го экономиста Европейского центрального 
банка (ЕЦБ) Филиппа Лейна: «По сравнению 
с десятилетием после финансового кризи-
са 2008 года пандемия станет событием 
двух-трех лет. Спад будет краткосрочнее, 
а шрамы — менее глубокими». При этом 
Лейн признает, что «ВВП еврозоны при-
близится к показателям 2019 года лишь к 
весне 2022-го, а на рынке труда показателей 
двухлетней давности придется ждать до 
2023 года».

Лейн использовал кризис 2008–2009 
годов просто как печку, от которой станце-
вал вокруг кризиса 2020 года. Но кризис 
2008–2009 годов интересен тем, что по 

сути не окончен. Формально экономика (и 
мировая, и российская) его преодолела. 
Однако главный антикризисный инстру-
мент — сверхмягкая денежная политика 
мировых регуляторов — заново надувает те 
самые долговые пузыри, которые лопнули 
в 2008–2009 годах, так что продолжение 
следует. 

Именно это продолжение и является 
сердцевиной прогноза, который выдви-
нул Центр макроэкономического анализа и 
краткосрочного прогнозирования (ЦМАКП). 
Как считают его эксперты, поворот, уже на-
мечаемый прежде всего ФРС США, к посте-
пенному ужесточению денежной политики, к 
которому присоединится и ЕЦБ, практически 
неминуемо вызовет новый мировой кризис. 
От него больше всего могут пострадать раз-
вивающиеся страны и в том числе россий-
ская экономика из-за того, что ужесточение 
приведет к бегству капиталов с рискованных 
рынков. Этот кризис ЦМАКП прогнозирует 
на середину 2020-х. 

Дальше эксперты Центра по традиции 
рисуют несколько сценарных прогнозов, в 
том числе и для российской экономики. Сре-
ди них есть, например, названный «Новая 
индустриализация», при нем должно будет 
происходить стимулирование инвестиций, 
а экономический рост достигнет искомых 
величин в 3–3,5%, которые в прогнозе на-
званы «по всей видимости, предельно воз-
можными для экономики России». Однако 
главное — совсем не в обязательном изо-
билии сценариев.

Суть в том, что вирусный кризис 2020 
года, вмешавшись в череду собственно 
экономических кризисов, не только при-
бавил остроты следующему кризису, по-
тому что вызвал продолжение сверхмягкой 
денежно-кредитной политики, которую не-
обходимо переориентировать, но и вообще 
существенно сократил пространство между 
кризисами. А это значит, что потенциал ро-
ста российской экономики, и без того огра-
ниченной экспертами ЦМАКП 3–3,5% роста в 
год (при том, что, например, экономика США 
в 2021 году, по прогнозам может вырасти 
больше, чем на 5%) еще больше сужается. 

На самом деле ЦМАКП выступил с 
предупреждением: реализация нацпроек-
тов может быть отложена, а это означает, 
что под угрозой оказывается выполнение 
предвыборной программы Владимира Пу-
тина 2018 года.

 Николай ВАРДУЛЬ.

Сахарозаводчики 
обещают удержать цены
Союз сахаропроизводителей России не 

ожидает, что цены на сахар вырастут после 
1 июня, когда закончится действие соглаше-
ния об установленной на него предельной 
цене. В конце 2020 года производители и 
ритейлеры договорились зафиксировать 
отпускную стоимость сахара на уровне 
36 руб. за 1 кг, розничную — 46 руб. за 1 
кг. В преддверии окончания соглашения 
правительство рассматривает новые меры 
регулирования рынка сахара. Как заявил 
журналистам председатель правления «Со-
юзроссахара» Андрей Бодин, уже почти все 
производящие сахар заводы заключили 
прямые договоры с торговыми сетями, «что 
позволит полностью обеспечить потребно-
сти населения в российском сахаре».  

Владельцев оружия 
возьмут под прицел
В Госдуму поступил законопроект, вво-

дящий запрет на приобретение, хранение, 

ношение и использование оружия лицами, 
не прошедшими медицинского освидетель-
ствования. Оно должно включать в себя 
химико-токсикологические исследования и 
психологическое тестирование, а проходить 
его можно будет только в государствен-
ных или муниципальных учреждениях. В 
случае успешного прохождения медосви-
детельствования будет выдано электрон-
ное заключение, которое разместят в ГИС 
Минздрава. К этому реестру получит доступ 
Росгвардия. Такой процесс, как уточняют 
разработчики проекта закона, позволит 
устранить «возможность предоставления 
подложных медсправок». Если у владельца 
оружия уже после медосвидетельствования 
выявят противопоказания, информация об 
этом также будет размещена в ГИС Минз-
драва, после чего разрешение и лицен-
зию на оружие приостановят, а гражданин 
обязан будет за 30 дней пройти внеоче-
редное медосвидетельствование. На этот 
период оружие у него изымается. Помимо 
этого предлагается вести электронный учет 
оружия, патронов и их владельцев в ГИС 
Росгвардии.

ЭКСПЕРТЫ ПРЕДСКАЗАЛИ НОВЫЙ КРИЗИС
Под угрозой реализация предвыборной 
программы Путина

,
х источ-

денту РФ 
ертификат 

и 638 тыс. за второго ребенка. Материнский 
капитал выступает в России своеобразной фи-
нансовой «подушкой безопасности» для семей, 
занимающихся продолжением рода. Сертифи-

реконструкцию жилья сразу после рождения 
малыша, а также использование средств на 
образование, которое оказывают ИП с соот-
ветствующими лицензиями. Отметим, здесь 

ляло использовать средства 
на строительство частного д
рождении ребенка, — отмечае
аналитического департамент
тем Деев. — Наверняка эти но
востребованы семьями и ста
Кроме того, программа под
тие малоэтажного строитель
о чем неоднократно заявляло 
России».

Вместе с тем в существу
маткапитала имеется своеоб
минация его использования 
от возраста ребенка, подчер

налитик TeleTrade Марк Гойхм
о, возможность строить или
ратные метры сразу после рож

— позитивное и востребован
Вероятность его поддержки пр
сока. Ведь предложение вполн
в концепцию социальных ин

ЧАСТНЫЙ ДОМ 
ПО СЕРТИФИКАТУ

ИЛОН МАСК СКАЗАЛ 
НА ПОНИЖЕНИЕ
Глава Tesla обрушил биткоин одним словом

«ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ КАПИТАЛ» 
БЫСТРО ОБЕСЦЕНИВАЕТСЯ
Как уживаются в России 
«высококвалифицированная» рабочая сила 
и низкая производительность труда?
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— Александр Валентино-
вич, перед тем, как в конце 
прошлого марта впасть в 
глубокий шок из-за корона-

вирусного карантина, граждане РФ испы-
тали глубокий шок из-за падения мировых 
нефтяных цен и последовавшего за этим 
обрушения курса рубля. Оглядываясь на-
зад: была ли, с вашей точки зрения, реаль-
ная возможность избежать этого шока или 
все было предопределено? 

— Нефтяной шок был следствием введе-
ния локдаунов, которые, в свою очередь, стали 
результатом распространения по всему миру 
новой коронавирусной инфекции. Эти обстоя-
тельства привели к историческому падению 
мировых цен на нефть.

— Простите, но цены на нефть упали 
в тот момент, когда локдаун был только в 
Китае, а жители других стран еще только 
привыкали к мысли, что им тоже может 
грозить что-то подобное. 

— Восстановлю для вас хронологию собы-
тий. На снижение цен на нефть в марте прошло-
го года повлияло два фактора. Первый фактор 
— это непродление сделки между странами 
ОПЕК+. Срок этой сделки заканчивался первого 
апреля. И договоренность, на каких условиях 
ее можно продлить, не была достигнута. Рынок 
это воспринял, безусловно, негативно и сле-
довал паническим настроениям инвесторов, 
что привело к падению цен на нефть примерно 
с 55 до 45 долларов за баррель. Но если бы не 
случилось пандемии, то рынок начал бы быстро 
восстанавливаться. Падение цены привело бы 
к уменьшению производства. А это потащило 
бы вверх нефтяные котировки. Баланс на рынке 
был бы быстро восстановлен. Однако панде-
мия привела к беспрецедентному снижению 
спроса на нефть в течение второй половины 
марта и апреля. Закрылись перелеты, пре-
кратилось автомобильное сообщение. Люди 
сели по домам. Потребление нефти в мире в 
некоторые моменты падало почти на четверть. 
И это стало главной причиной того, что цены 
опустились ниже 30 долларов за баррель. Ведь 
уровень производства нефти оставался таким, 
каким он был до пандемии.

Каждый день четверть суточного миро-
вого производства нефти накапливалась на 
складах. Чтобы срочно убрать этот излишек 
с рынка, надо было как можно быстрее до-
говориться о сокращении добычи. В конце 
марта мы начали вести такую работу: про-
должили наш диалог со странами ОПЕК, ис-
ходя из новой ситуации. И уже 10 апреля мы 
подписали соглашение. Считаю, что мы очень 
быстро отреагировали на новую реальность. 
По моему глубокому убеждению, решающий 
вклад в решение этих проблем внес Путин. 
Он по нескольку раз в день общался тогда 
со своими коллегами из США, Саудовской 
Аравии и других стран. И как только мы до-
говорились, мировые цены на нефть сразу 
начали восстанавливаться. 

— Но почему нельзя было сразу дого-
вориться о сокращении добычи в начале 
марта? Наши саудовские друзья пытались 
тогда проверить нас на прочность? 

— Вы не ищите «заговоры». Для совре-
менных отношений между Россией и Саудов-
ской Аравией не характерны такие приемы, 
как «проверка друг друга на прочность». Все 
гораздо проще. Когда мы в начале апреля за-
ключили новую сделку, ситуация на мировом 
нефтяном рынке была уже для всех понятной. А 
вот месяцем раньше, напротив, царила полная 
неопределенность. Мощного снижения спроса 
еще не было. Участники сделки ОПЕК+ совер-
шенно по-разному оценивали перспективы 
дальнейшего развития ситуации на мировых 
рынках, а участников, я напомню, — 24 стра-
ны, поэтому делать упор только на Россию и 
Саудовскую Аравию абсолютно неправиль-
но. Звучали прямо противоположные идеи по 
дальнейшим действиям в рамках соглашения. 
Были, например, предложения сохранить пока 
прежнюю сделку, а в дальнейшем, в зависимо-
сти от развития ситуации, откорректировать 
ее либо в ту, либо в другую сторону. Но было и 
другое предложение: решение о новой сделке 
надо принимать прямо сейчас — без дальней-
шего мониторинга ситуации. В итоге позиции 
сторон в начале марта так и не сошлись. 

— Как вы считаете: столкнемся ли мы 
еще раз на нашем веку с таким явлени-
ем, как отрицательные цены на нефть? И 
действительно ли России в прошлом году 
грозила подобная перспектива? 

 — Если бы мы быстро не договорились об 
ограничении добычи, то грозила бы — и не толь-
ко России, но и всему мировому рынку. Могло 
произойти затоваривание в таком объеме, что 
нефть некуда было бы складировать. Произ-
водство пришлось бы просто останавливать. 
Но та ситуация, которая реально случилась 
в прошлом году с отрицательными ценами, 
касалась прежде всего одной отдельно взятой 
страны — США, и была результатом в том числе 
неудачных спекулятивных действий местных 
участников нефтяного рынка. Те, кто держал 
фьючерсы (дающие теоретическую возмож-
ность получить большую прибыль контракты 
на поставку нефти по заявленным ценам в 
определенные сроки в будущем. — «МК»), хо-
тели подзаработать и продать все в последний 
момент перед закрытием рынков. Но расчет 
спекулянтов оказался неверным. И цены, и 
спрос на нефть пошли не в том направлении, на 
которое они надеялись. В итоге незадачливые 
продавцы оказались с товаром, который надо 
было где-то хранить. А все доступные склады в 
США на тот момент уже были зарезервирова-
ны. Товар по фьючерсу физически просто не-
куда было девать. Поэтому сначала его готовы 
были продать с любой скидкой — хоть за ноль, 
а потом цена и вовсе ушла в минус. Думаю, что 
повторение такой ситуации вряд ли возможно 
в обозримом будущем. Трейдеры и нефтяные 
спекулянты сделали соответствующие выводы. 
Хотя ничего не исключено в этом мире. 

— Мировые цены на нефть в последнее 
время несколько восстановились. Есть ли 
у вас объяснение: почему это не сопрово-
ждалось соответствующим восстановле-
нием курса рубля? 

— Ваш вопрос относится больше к компе-
тенции финансово-экономического блока пра-
вительства. Раньше курс рубля действительно 
во многом зависел от цены на нефть. Этот курс 
либо укреплялся, когда цена повышалась, либо 
падал, если она уменьшалась. Но в 2018 году 
было введено новое бюджетное правило, при-
званное снизить зависимость курса рубля от 
цены на нефть. Это правило основано на таком 
понятии, как цена отсечения нефти (базовая 
цена нефти). Если стоимость нефти превышает 
эту цену, то дополнительные нефтегазовые 
доходы направляются в Фонд национального 
благосостояния, если ниже этой цены, как в 
2020 году, то используются средства из ФНБ 
на покрытие дефицита бюджета.

 — Я знаю, что предложение попы-
таться спрогнозировать будущие цены 
на нефть считается в кругу специалистов 
дурным тоном. Могу ли я все-таки попро-
бовать спросить вас об этом? 

— Мировая экономика еще до конца не 
восстановилась. Следовательно, спрос на 
нефть тоже не восстановился. Поэтому цена 
на нефть во многом зависит от действий 
стран-производителей. Подход стран ОПЕК+ 
ответственный: договорились, что мы еже-
месячно собираемся и принимаем решение 
об уровне добычи нефти — оставлять его на 
том же уровне, увеличивать или сокращать. 
Принимая такое решение, мы каждый раз 
исходим из баланса спроса и предложения. 
Только таким образом мы можем восстановить 
уровень собственной добычи, не перегревая 
при этом мировой рынок и не создавая особого 
дефицита нефти. Тот уровень цен, который 
есть сейчас, — 62–66 долларов за баррель — 
отражает текущую ситуацию. 

— Давайте теперь поговорим о ценах, 
роста которых гражданам РФ категориче-
ски не хотелось бы. Чего российским авто-
мобилистам ждать в плане цен на бензин? 
Не ждет ли нас новый ценовой шок? 

— Основная задача, которая стоит перед 
правительством, — создать условия, при ко-
торых цены на нефтепродукты для конечного 
потребителя менялись бы не выше уровня 
инфляции. Для этого на рынке должен быть 
достаточный объем нефтепродуктов, который 
мог бы торговаться на бирже и отправляться 
поставщикам. При этом и нефтепереработка, 
и хранение нефти, и продажа бензина на АЗС 
должны оставаться рентабельными. Иначе 
повышение цены неизбежно. В 2018 году мы 
разработали специальный инструмент, кото-
рый позволяет решить эту задачу. Это демп-
фирующий механизм, или просто демпфер. Как 
он работает? При колебании мировых цен на 
нефть на нашем внутреннем рынке, по идее, 
тоже должны происходить аналогичные изме-
нения. Но демпфер (этот термин происходит от 
немецкого слова, которое означает «аморти-
затор». — «МК») позволяет нивелировать эти 
колебания за счет компенсации разницы между 

экспортной альтернативой и ценой внутренне-
го рынка и сохранить их примерно на одном и 
том же уровне. Благодаря этому инструменту 
изменение цен в рознице держится в рамках 
инфляции, а в 2020 году, к примеру, гораздо 
ниже ее (рост цен в 2,5% против инфляции в 
4,9%). Наша цель в том, чтобы цены на бензин 
оставались стабильными. Первые месяцы 
этого года показывают, что стоимость топлива 
на заправках по-прежнему меняется примерно 
на уровне инфляции, несмотря на колебания 
оптовых цен. 

— Как идет процесс слезания России 
с нефтяной иглы? Сидим ли мы на самом 
деле, с вашей точки зрения, на этой самой 
игле, и если да, то так уж ли нам надо с 
нее слезать? 

 — В последние двадцать лет мы актив-
но занимаемся диверсификацией экономи-
ки, и эти усилия уже начали приносить свои 
плоды. При этом я был бы очень осторожен 
с использованием терминов вроде «нефтя-
ная игла» и «сырьевое проклятье». Наличие у 
нас большого объема полезных ископаемых 
и сравнительная дешевизна их добычи — это 
наше огромное конкурентное преимущество. 
Было бы неправильно им не пользоваться. И, 
кстати, энергетический сектор — это ведь не 
только «извлеки и продай». Энергетика — один 
из самых главных драйверов роста других 
секторов экономики. Энергетика — это почти 
20% всех инвестиций в стране. Это огром-
ные заказы для промышленности, для наших 

научных учреждений, создание множества 
новых рабочих мест. 

— Но вот долго ли еще для нас будет 
«играть музыка»? С каждым годом на 
Западе все громче говорят о «зеленой 
революции» и необходимости отказа от 
традиционных энергоносителей. Не по-
лучится ли так, что через некоторое время 
наши главные источники экспортной вы-
ручки — нефть и газ — станут никому не 
нужными?

— Потребление энергии в мире будет ра-
сти. Это объективная реальность. Одно дело 
заявить о своем стремлении к «безуглеродной 
нейтральности» и совсем другое — реализо-
вать эти намерения на практике. Различных 
прогнозов по поводу будущей структуры миро-
вого энергобаланса через 10, 15, 30 лет много. 
И они очень разные. Есть целый ряд факторов, 
которые сейчас сложно просчитать. Например, 
будет ли выравниваться уровень экономиче-
ского развития разных стран или пропасть в 
уровне доходов между богатыми и бедными 
государствами, напротив, будет только увели-
чиваться? Это очень важно: новые источники 
энергии дорогие. Посмотрим на современную 
структуру мирового энергетического баланса. 
На сегодняшний день 81% в этой структуре 
составляют углеводороды: 23% — газ, 27% 
— уголь и 31% — нефть. Десять процентов 
— возобновляемые источники энергии. Куда 
делись еще 9%? А вот это самое интересное. 
Девять процентов — это биотопливо, в том 
числе, в переводе на более простой язык, 
дрова. Казалось бы, при нынешнем уровне 
развития цивилизации такого вида топлива 
в мировом энергетическом балансе уже не 
должно быть. Но он там есть. Например, в 
Англии дрова в производстве электроэнергии 
составляют 15%. 

Конечно, все это не отменяет того факта, 

что в будущем доля углеводородов в мировом 
энергетическом балансе будет снижаться. Но 
вот как именно и с какой скоростью — это боль-
шой вопрос. Средний сценарий предусматри-
вает снижение доли углеводородов к 2040 году 
до 70%. Есть более радикальные сценарии, при 
которых доля углеводородов снизится почти 
до 50%. Эксперты прогнозируют, что пик по-
требления нефти в мире может быть достигнут 
к 2030 году, а газа — не раньше 2040 года. Но, 
в зависимости от развития ситуации, это мо-
жет произойти либо раньше, либо позже. Мы 
видим тенденцию на увеличение в мировом 
энергобалансе новых источников энергии — 
солнца, ветра. Через лет пятнадцать-двадцать 
водород станет важным источником энергии. 
Но в целом повестка энергоперехода к более 
чистым источникам энергии актуальна. И Рос-
сия не в стороне. У нас один из самых чистых 
энергобалансов. При этом мы ставим себе 
еще более амбициозные цели по росту доли 
ВИЭ (производство энергии из возобновлемых 
ресурсов. — «МК»), АЭС, ГЭС в совокупном 
производстве электроэнергии.

— Насколько вероятным вы считаете 
пессимистический сценарий для нашей 
страны: наши самые «лакомые» европей-
ские потребители перейдут на альтерна-
тивные источники энергии и откажутся от 
нашего газа? 

— В мире спрос на нефть и газ действи-
тельно будет меняться по-разному. В Африке 
и в Азиатско-Тихоокеанском регионе спрос 
будет расти. В Европе потребность в тради-
ционных источниках энергии, скорее всего, 
будет постепенно падать. В первую очередь 
это может коснуться экспорта угля, нефти и 
нефтепродуктов: как их доли в энергобалан-
се, так и совокупное потребление в Европе в 
соответствии с прогнозами будет снижаться 
уже в этом десятилетии. Для газа ситуация 

более оптимистичная: европейские регулято-
ры прекрасно понимают, какую важную роль в 
декарбонизации играет газ, как он надежен и 
конкурентоспособен по сравнению с другими 
чистыми источниками энергии. Благодаря 
этому его доля в энергобалансе Европы может 
сохраниться на текущем уровне в 26% и к 2040 
году, хотя, как и в случае с углем и нефтью, 
это будет сильно зависеть от радикальности 
будущего курса климатической политики. Од-
нако нужно иметь в виду, что другая, наиболее 
важная составляющая потенциала нашего 
экспорта, в том числе в Европу, — конкурен-
тоспособность. Мы вполне можем нарастить 
поставки энергоресурсов на этот рынок, не-
смотря на общую динамику потребления, если 
наша продукция будет иметь ценовые и эколо-
гические преимущества. Под экологическими 
преимуществами здесь я имею в виду низкие 
уровни выбросов, которые мы уже имеем и 
можем дополнительно развивать за счет на-
шего чистого энергобаланса, низкого объема 
сжигания попутного газа, устранения утечек 
при добыче и транспортировке и так далее.

— В Европе уже многие годы говорят 
о том, что Россия — это якобы ненадеж-
ный поставщик энергоносителей. Но не 
правильнее ли говорить о том, что это Ев-
ропа — ненадежный потребитель наших 
энергоносителей? Не сводятся ли, напри-
мер, действия и директивы Европейской 
комиссии к стремлению лишить нас воз-
можности извлекать достойную прибыль 
из нашего же собственного продукта? 

— Если говорить про директивы Европей-
ской комиссии 2013 и 2014 годов, так называе-
мые второй и третий энергетические пакеты, то 
они не несут в себе каких-либо угроз для наших 
интересов. Мы как работали с европейской 
стороной, так и работаем. Например, «Север-
ный поток-2» удовлетворяет этим требованиям 
на 100%. Что же до обвинений в том, что мы 
якобы ненадежный поставщик, то их полную 
никчемность и оторванность от экономических 
реалий в очередной раз показала прошедшая 
зима. Из-за холодной погоды и других причин 
во многих европейских странах были ситуации, 
когда наши партнеры просили нас значительно 
нарастить поставки энергоресурсов вне рамок 
контрактов. Во всех этих случаях мы пошли 
навстречу таким просьбам. У нас мощные ре-
зервы. Мы имеем возможность в любой момент 
увеличить объем поставок. Это одно из наших 
конкурентных преимуществ. В случае с Евро-
пой мы не просто надежные поставщики. Мы 
еще и гаранты энергетической безопасности, 
«замыкающие» в случае возникновения каких-
то форс-мажорных ситуаций. 

Разумеется, есть страны, которые из по-
литических соображений не хотят покупать у 
нас энергоносители. Например, Украина уже 
несколько лет якобы не покупает российский 
газ. Почему якобы? Потому что на самом деле 
она по-прежнему покупает наш же газ, но не у 
нас, а у европейцев — с соответствующей боль-
шой наценкой. Работает это так. Европейский 
оператор покупает у нас по контракту больше 
газа, чем ему реально необходимо. И вот эти 
«запрограммированные излишки» он и продает 
украинцам с наценкой. В итоге украинские 
потребители платят за газ примерно на 30% 
больше того, чем они могли бы заплатить, если 
бы не было таких игр. Или, например, Польша 
построила в городе Свиноуйсьце терминал 
для приема сжиженного природного газа с 
танкеров. Такой газ тоже гораздо дороже рос-
сийского трубопроводного. 

— Вы упомянули про «Северный 
поток-2». В чем, с вашей точки зрения, 
заключается первопричина почти маниа-
кального желания американцев любой 
ценой его уничтожить? 

— Это протекционизм чистой воды стра-
ны, которая хочет упорно реализовать свой 
более дорогой и поэтому недостаточно кон-
курентоспособный товар в виде сжиженного 
природного газа. Они, собственно, это особо 
и не скрывают. Говоря об этом, я никоим об-
разом ни для кого не «открываю Америку». Но 
подобного рода внерыночные методы эконо-
мической конкуренции США применяют не 
только в энергетическом секторе, а и по всем 
другим направлениям — в банковской сфере, 
в автомобильной и медицинской отраслях.

— И каковы наши реальные шансы 
достроить и ввести в эксплуатацию «Се-
верный поток-2»? И надо ли нам биться за 
подобный исход, фигурально выражаясь, 
«до последней капли крови»? 

— Считаю, что ваш вопрос сформулирован 
не совсем верно. Проект реализует не только 
российская сторона, а консорциум крупнейших 
европейских компаний, которые заинтересова-
ны в доведении «Северного потока-2» до конца. 
Это сугубо коммерческий проект. Поэтому 
считаю, что проект будет реализован.

— А вот есть ли самостоятельность у 
нас? Многие эксперты считают, что нынеш-
ние западные санкции в сфере поставок 
оборудования не мешают нам добывать 
топливо на ныне действующих месторож-
дениях, но блокируют нам возможность 
осваивать новые. Так ли это? 

 — Нет, не мешают. За последние 5 лет 
в эксплуатацию было введено порядка 300 
месторождений нефти, газа и газоконден-
сата. Теперь об оборудовании для добычи 
нефти. С 2014 года в этой сфере реализуется 
программа импортозамещения. За эти годы 
зависимость от импортного оборудования 
была снижена с 60% до 40%. Сейчас мы ра-
ботаем над созданием отечественного флота 
гидроразрыва пласта. Через несколько лет 
такая технология добычи будет полностью 
российской. У нас уже есть своя телеметрия 
при бурении. В электроэнергетике мы до-
вели до ума турбины большой мощности в 
110 мегаватт. Ни в одной из энергетических 
отраслей нет сфер, где наша зависимость от 
иностранцев была бы критической. Конечно, 
когда одна страна старается сделать все — 
это с чисто экономической точки зрения не 
самая эффективная стратегия. Обычно в мире 
существует разделение труда, и каждая страна 
делает то, что она умеет делать лучше других. 
Но сегодня нам лучше не зависеть ни от кого. 
И у нас это получается. 

— Но вот быть независимым от изме-
нения климата не получается даже у нас. 
Верите ли вы в ставшую на Западе прак-
тически религией теорию о том, что под 
влиянием хозяйственной деятельности 
человека климат планеты меняется самым 
катастрофическим образом? 

— Скорее да, чем нет. Хотя на этот счет 
по-прежнему существуют разные точки зре-
ния. Недавно я прочитал научную статью об 
изменении средней температуры на планете 
за последние 500 миллионов лет. И вот что 
меня в ней особенно впечатлило. В последние 
десять тысяч лет средняя температура на Зем-
ле составляла приблизительно ноль градусов 

по Цельсию. А вот 50 миллионов лет назад 
средняя температура была гораздо более 
высокой — +12, +14 градусов. Сейчас звучат 
прогнозы, что в 2050 году средняя темпера-
тура на планете составит плюс пять градусов, 
а в 2100 году — уже плюс десять градусов. В 
природе все циклично. Сначала диоксид угле-
рода выбрасывается в атмосферу. Потом он 
из атмосферы изымается и после поглощения 
растениями начинает превращаться в земной 
коре в отложения угля и другие виды полезных 
ископаемых.

 Если в рамках Парижского соглашения по 
климату было принято решение, что к 2050 году 
повышение средней температуры на Земле 
должно составить не выше двух градусов, то 
это было основано на детальных расчетах экс-
пертов. Кроме того, есть также много работ, 
показывающих, что частичное предотвраще-
ние изменений климата сегодня экономически 
эффективнее, чем адаптация к ним в буду-
щем. В любом случае Россия должна быть в 
авангарде мировой климатической повестки. 
Этого требуют и наши экологические, и наши 
экономические интересы. 

— А что конкретно должна делать Рос-
сия в сфере энергетики, чтобы, с одной 
стороны, не разрушить свою экономику, 
а с другой — остановить разрушение окру-
жающей среды? Возможно ли в принципе 
подобное сочетание? 

— Каждая страна выбирает для себя стра-
тегию, которая обеспечивала бы подобный 
баланс. Россия — одна из немногих стран, ко-
торая с 1990 года почти в два раза уменьшила 
выбросы — с 3,1 миллиарда тонн эквивалента 
СО2 до 1,6 миллиарда тонн, и сейчас 41% на-
шего энергобаланса составляют возобнов-
ляемые источники энергии, включая атомную 
генерацию, где уровень выбросов парниковых 
газов почти нулевой. 

— Но это ведь лукавая цифра. Подоб-
ное снижение произошло за счет останов-
ки хозяйственной деятельности. Разве 
не так? 

— Действительно, в России за последние 
годы произошли серьезные структурные эко-
номические изменения. Приведу в качестве 
примера отрасль, за которую я отвечаю, — 
электроэнергетику. Только за последние во-
семь лет мы ввели более 45 тысяч мегаватт 
самых современных генерирующих мощно-
стей с низким уровнем выбросов диоксида 
углерода. Удельный расход условного топлива 
на выработку одного киловатт-часа семь лет 
назад составлял 333 грамма. А сейчас мы 
подошли к уровню в 300 граммов. Потери в 
электрических сетях сократились за это время 
в полтора раза. У нас появилась и постоянно 
увеличивает свою долю в общей структуре 
баланса новая отрасль — возобновляемые ис-
точники энергии. В нефтегазовой отрасли были 
введены новые жесткие требования к вопросу 
выброса попутного газа. За короткие три года 
мы перевели все НПЗ страны на выработку 
более экологичного пятого класса топлива и 
запретили все другие виды топлива, которые 
выбрасывали в атмосферу в тысячу раз боль-
ше отравляющих веществ. На все это были 
потрачены значительные средства. Конечно, 
в каждой отрасли надо еще многое сделать. 
Но это не означает, что до сих пор вопросами 
экологии никто не занимался. 

— А точно ли мы делаем для этого все 
возможное? Вы много лет проработали в 
Норильске — том самом городе, где из-за 
вытекания топлива из цистерны произо-
шла самая настоящая экологическая ка-
тастрофа. Какие эмоции вы испытали, 
услышав про эту аварию? 

— У меня к этой ситуации особое отноше-
ние, так как Норильск — мой родной город, я 
там вырос. Отмечу, что Минэнерго, которое я 
возглавлял в тот период, приняло самое ак-
тивное участие в привлечении энергетических 
компаний к ликвидации последствий аварии. 
Уверен, что сделаны соответствующие выводы. 
Сегодня правительство уделяет значительное 
внимание обеспечению экологической безо-
пасности промышленных объектов, работает 
над внедрением превентивных мер. 

— И последний вопрос. Почему в Рос-
сии, которая является одним из лидеров 
по добыче углеводородов, еще не все 
желающие имеют доступ к самому эко-
логичному из них — газу? Когда эта задача 
будет решена? 

— Системная работа по газификации рос-
сийских регионов была развернута с 2005 
года. За этот период уровень газификации 
повысился с 53% до 71% по итогам 2020 года. 
Отмечу, что в целом на сегодняшний день уро-
вень газификации регионов России находится 
на достаточно высоком уровне. Для сравнения, 
средний уровень газификации государств 
Евросоюза не превышает 47%. В то же вре-
мя президент поставил задачу дальнейшей 
ускоренной газификации регионов России. 
К 2024 году уровень газификации возрастет 
до почти 75%, а к 2030 году — до 83%. Для 
этого подготовлена «дорожная карта», при 
реализации которой упростится процедура 
подключения к сетям газораспределения и 
сократятся сроки подключения. 

Кроме того, в ближайшие два года нам 
необходимо довести газ непосредственно до 
участков в населенных пунктах, в которых уже 
проложены внутригородские и внутрипосел-
ковые газораспределительные сети. Важно, 
что догазификация будет проводиться без 
привлечения средств граждан. Об этом говорил 
Путин в ходе Послания Федеральному собра-
нию в этом году. Сегодня мы все понимаем, что 
дальнейшая газификация регионов России 
— важная стратегическая задача, от реали-
зации которой во многом зависит успешное 
социально-экономическое развитие страны.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ЗА ЦЕНЫ 
НА БЕНЗИН 

НОВАК ОТВЕТИЛ 

c 1-й стр.

Во время беседы 
с обозревателем «МК».

Куда мы едем с королем: Владимир 
Путин и глава другой энергетической 

сверхдержавы, монарх Саудовской 
Аравии Сальман.

Штаб-квартира Организации 
экспортеров нефти (ОПЕК) в Вене: 
от того, что происходит в этом 
невыразительном здании, зависят 
мировые цены на «черное золото».

Товарищ Си не подведет: Китай 
готов наращивать импорт 
российских энергоносителей 
(на фото — ввод в эксплуатацию 
газопровода «Сила Сибири» ). 
Но вот сумеет ли Россия 
сохранить за собой позиции на 
крайне выгодном европейском 
энергетическом рынке?
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Сумма возврата средств за детскую пу-
тевку в лагерь составляет 50%, но вернуть 
можно будет суммы в пределах 20 тыс. руб. 
Программа касается детских лагерей по всей 
стране, но они должны входить в реестр ор-
ганизаций детского отдыха и оздоровления 
Минпросвещения. Возврат средств будет 
осуществлен в течение пяти дней после со-
вершенной оплаты.

Программа детского кешбэка заработает 
до конца мая. То есть родители, которые уже 
забронировали путевки на июнь, опасаясь, 
что их расхватают как горячие пирожки этим 
летом, когда ослабили антиковидные требо-
вания, уже не смогут ею воспользоваться. 
Те же, кто еще ничего не бронировал, стоят 
перед выбором: либо купить сейчас, пока есть 

места, но лишиться поддержки государства, 
либо ждать до конца мая, но зато в итоге сэ-
кономить на путевке, если повезет.

Председатель комитета Госдумы по кон-
тролю и регламенту Ольга Савастьянова от-
метила, что к лету удалось решить несколько 
проблем по детскому отдыху. Роспотреб-
надзор значительно смягчил антиковидные 
требования к лагерям: их вместимость уве-
личена до 75%, дети могут отдыхать не только 
в пределах своего региона, но и в других 
субъектах РФ; удалось добиться, что сотруд-
ники не будут находиться постоянно в лагере, 
а также вновь разрешено организовывать 
палаточные лагеря. 

Сезон летнего детского отдыха, по 
ее словам, открывается 27 мая, и, по 

предварительным расчетам, заработает 80% 
лагерей, и где-то столько же — 80% детей 
по сравнению с 2019 годом — смогут в них 
отдохнуть. 

После казанской трагедии в гимназии 
логично было бы предположить, что будут 

усилены меры по обеспечению безопасности 
не только учебных заведений, но и детских 
лагерей и баз отдыха. Минпросвещения в 
своем Telegram-канале раскрыло эти изме-
нения: «Во всех детских лагерях должна быть 
установлена тревожная кнопка, которая в 

случае опасности будет передавать сигнал о 
вызове экстренных служб. Осмотр зданий и 
территорий будет проходить не реже четырех 
раз в день».

Согласно утвержденным правительством 
требованиям к антитеррористической защи-
щенности мест отдыха детей, лагеря поделят 
на четыре категории, в зависимости от числа 
отдыхающих в смену и уровня безопасности в 
регионе. У каждой категории — свой комплекс 
мер. В лагерях четвертой категории будут 
проводиться антитеррористические учения, 
обязательны пропускной режим, тревожная 
кнопка, схемы эвакуации и план действий при 
возникновении ЧС. Организации детского 
отдыха третьей категории должны помимо 
всего этого иметь системы видеонаблюдения, 
охранные сигнализации и металлоискате-
ли, а учреждения второй категории — плюс 
ко всему контрольно-пропускные пункты. В 
лагерях первой категории вводится особая 
система охраны, за безопасность будут от-
вечать сотрудники ЧОП, подразделений войск 
национальной гвардии или ведомственной 
охраны. Как отмечается, эти меры не распро-
страняются на лагеря типа «Артек», которые 
охраняются войсками национальной гвардии, 
а также на лагеря, организованные школами 
во время каникул, турслеты, спортивные со-
ревнования и сборы продолжительностью 
до семи дней.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Из-за необычной внешности 
они неизменно оказываются 
в центре внимания. На них 
оборачиваются, тычут в их 
сторону пальцами, неред-
ко награждают нелестными 
эпитетами. 

О том, почему сумер-
ки и ночь для них милее дня, 
какие существуют запреты и 
ограничения, почему их часто 
останавливают полицейские, 
а также о взаимоотношениях 
с противоположным полом 
альбиносы откровенно рас-
сказали «МК».

«Артем, можно 
просто Белый»

Артем Танаев родом из Боро-
вичей Новгородской области, по-
следние десять лет живет и работает 
в Санкт-Петербурге.

— У меня полный альбинизм. То, 
что я не такой, как все, стало понятно уже 
в роддоме. Маме сразу сказали, что у меня 
необычный цвет волос, необычный цвет кожи. 
И сначала врачам показалось, что я слепой. И 
лишь спустя несколько месяц удалось понять, 
что у меня просто плохое зрение.

В детстве Артем ходил в обычный детский 
сад, а в школу пошел уже в специализирован-
ную, где учились слабовидящие и незрячие 
дети. 

— В школе-интернате мы учились и жили. 
Никто меня там не дразнил и не задирал. Мы 
там все были на равных. Но на всякий случай 
у меня с детства был хорошо поставлен удар. 
После первого класса я поехал в лагерь. Из-за 
внешности меня стали называть Ангелочком. 
Когда попал в лагерь после 5-го класса, стал 
уже Снежком. А в подростковом возрасте дру-
зья стали называть меня Белым. Я и сейчас, 
когда представляюсь при знакомстве, говорю: 
«Артем, можно просто Белый». Многие забыва-
ют имена, а вот прозвище Белый запоминается 
хорошо. 

В таблице у офтальмолога Артем видит 
только первые три строчки. Книгу может читать, 
если поднесет ее к самому носу. 

— Еще у меня светобоязнь, болезненная 
чувствительность глаз к свету. При ярком солн-
це у меня начинают болеть и слезиться глаза, я 
сильно щурюсь. У меня с собой всегда темные, 
солнцезащитные очки. Также у меня нистагм, 
когда глазные яблоки совершают быстрые 
непроизвольные колебательные движения в 
вертикальном и горизонтальном положении, 
до нескольких сотен в минуту. У меня нет фик-
сации зрачка. Человеку кажется, что я смотрю 
в разные стороны, но по факту я могу смотреть 
ему прямо в глаза. 

Артем говорит, что научился со всем этим 
жить, ко всему уже привык. Как и к тому, что 
нельзя загорать. У альбиносов кожа полностью 
лишена меланина, который помогает защитить 
кожу от ультрафиолета. 

— Мы очень быстро сгораем. Я урок по-
лучил еще в детстве. Однажды, будучи дет-
садовцем, пробегал весь день в жару в одних 
шортах, ожог был такой, что вся спина по-
крылась волдырями. Два месяца пришлось 
лечиться. Со временем я научился контроли-
ровать себя, теперь знаю четко, сколько мне 
можно находиться на солнце. И, конечно, не 
могу отказать себе в удовольствии поехать на 
море, правда, все время приходится мазаться 
солнцезащитным кремом, причем с высокой 
степенью защиты. И большую часть времени 
проводить под навесом. 

С детства родители и учителя Артему 
внушали: «Не зацикливайся на том, что ты 
необычный, ты такой же, как все. У тебя точно 
такие же возможности». В 8-м классе он решил 
стать медиком и четко пошел к своей цели. 
Подналег на учебу и стал студентом второго 
медицинского техникума в Санкт-Петербурге, 
где начал учиться на массажиста. 

— Денег в студенческие годы не хватало, 
пришлось крутиться. После учебы ездил под-
рабатывать, делал массаж, работал по ночам 
грузчиком. Бывало, шел потом к метро, глаза у 
альбиносов и так красные. Радужная оболочка 
глаз плохо окрашена пигментом. Она пропуска-
ет лучи солнца. И те, отражаясь от сетчатки, 
которая пронизана кровеносными сосудами, 
создают красноватый оттенок. А после бес-
сонной ночи глаза становились еще краснее. 
И меня часто останавливали для проверки 
документов стражи порядка. Тогда как раз 
было много наркоманов. Показывал паспорт, 

регистрацию, справку об инвалидности, и меня 
отпускали. Сейчас уже с этим практически не 
сталкиваюсь. 

Артем шестой год работает массажи-
стом в Научно-исследовательском центре 
пульмонологии в Санкт-Петербурге. Если 
кто-то из пациентов заводит разговор о его 
необычной внешности, Артем объясняет, что 
он альбинос.

— Если у человека есть какие-то вопросы, я 
спокойно на них отвечаю. Меня это не раздра-
жает. Раньше я замечал повышенное внимание 
со стороны людей. Прохожие оборачивались, 
показывали на меня пальцем. Кто-то в метро 
мог стоять и смотреть в упор. А потом я стал 
от всего этого абстрагироваться, сейчас лю-
бопытных взглядов просто не замечаю. 

К Артему часто подходят на улице незна-
комые люди с просьбой сфотографироваться 
с ним. 

— Если человек подходит с позитивом, то 
почему бы и нет? Фотографируемся, желаем 
друг другу удачи, расходимся. Нередко потом 
переписываемся, становимся друзьями. 

Артем очень дружелюбный, легко сходит-
ся с людьми. Часто появляется на трибунах, 
когда играет его любимая команда «Зенит», 
за которую он болеет с семи лет. Среди фа-
натов он свой, когда появляется на стадионе, 
слышит: «Белый пришел! Будет фарт». Парень 
держится так просто и раскованно, что друзья 
порой забывают о его недуге. И когда он шагает 
иной раз на желтый сигнал светофора, ловят 
его со словами: «Ты что, слепой что ли?» Он 
отшучивается: «Прикинь, да!» 

— Я работаю в отделении реабилитации, 
у нас много инвалидов, спинальников, коля-
сочников. Мы часто подшучиваем и над со-
бой, и над друг другом. Помню, как-то шел я на 
работу, на входе встретил парня-колясочника, 
он говорит: «Я махал-махал тебе рукой метров 
за триста, как же ты не увидел?» Я парирую: 
«Лучше бы встал быстренько и сам подошел!» 
Оба смеемся. 

Благодаря выразительной и необычной 
внешности парень стал сниматься в клипах у 
звезд. Но сначала его сняла для своей диплом-
ной работы девушка-фотограф. 

— Она выбрала тему альбиносов, ее ра-
бота потом выиграла городской конкурс. Меня 
заметили парни из панк-поп-рэйв-группы Little 
Big, я снялся у них в клипе, где на ринге выясня-
ют отношения двойники Путина и Обамы. Мы 
сидим с девушкой, наблюдаем за действием на 
планшете, пока идет песня про третью мировую 
войну. Моя партнерша — светленькая, но она не 
альбинос. Потом были съемки в клипе группы 
IOWA («Айова»). А в 2017-м я снялся в клипе у 
Манижи, где звучала песня «Иногда». 

Льняные волосы Артема — предмет за-
висти многих девчонок. 

— Ко мне часто подходят девушки, спра-
шивают, крашусь я или нет. Когда слышат, что 
это мой натуральный цвет волос, восклицают: 
«Вот бы мне такие!» Я отшучиваюсь, говорю: 
«Давай меняться».

Комплименты в свой адрес Артем воспри-
нимает философски. Большинство людей не 
знает, какие проблемы испытывают альбиносы. 
Не догадываются, что их стихия — сумерки и 
полумрак. 

— При дневном 
свете я постоянно щу-
рюсь, в темноте чувствую 
себя комфортней. Не надо напрягать глаза. 
Например, в темное время суток я дома редко 
включаю свет. Знаю, что где находится, хорошо 
ориентируюсь. Многие альбиносы — «совы», 
полуночники, активно работают вечером и 
поздно ложатся спать.

«Спрашивали: 
«Ты что, вампир?» 

Натия Макаридзе родилась в Грузии, где, 
казалось бы, девочка с молочно-белыми воло-
сами, бровями и ресницами должна выглядеть 
как белая ворона. 

— Благодаря тому, что у грузинского 
бизнесмена, экс-премьера Грузии Бидзины 
Иванишвили оба сына альбиносы, об особен-
ностях этих людей в Грузии хорошо знают, 
— рассказывает Натия. — И маме в роддоме 
сразу сказали, что я альбинос и что у меня 
проблемы со зрением. Это нарушение имеет 
генетический характер. Научно доказанных 
средств лечения альбинизма нет, можно только 
как-то поддерживать функции глаз, чтобы не 
ухудшилось зрение. Когда мне было три года, 
мы с семьей переехали в Москву, чтобы пройти 
полное обследование и быть рядом с клиникой 
имени Святослава Федорова. 

Натия училась в школе для слабовидящих 
детей, где были в том числе и альбиносы. В 
учебниках текст был набран крупным шриф-
том, в школе был собственный офтальмолог. 
Впервые с буллингом она столкнулось в летнем 
лагере. Дети, приехавшие на отдых из раз-
ных школ, постоянно ее задирали, обращали 
внимание на ее красные глаза. Подходили и 
спрашивали: «Ты что, вампир?» 

В семье же внешность Натии восприни-
мали позитивно. Девочка родилась под Рож-
дество, ее появление на свет родители вос-
приняли как подарок Божий. Семья у Натии 
верующая. 

Девушка рассказывает, что ей в детстве 
было интересно узнать, с какой скоростью у 
нее двигаются вправо и влево без остановки 
глазные яблоки. Увидеть это в зеркало она не 
могла. И просила друзей показать ей пальцем 
темп, с каким они движутся. А потом искренне 
удивлялась: «Вот так, правда?» 

— Нередко, заводя разговор об остроте 
зрения, у меня спрашивают, какой у меня ми-
нус? У альбиносов все считается по- другому. 
Один глаз у меня — 0,05, второй — 0,04. Око-
ло 10% зрения из 100. Очки не корректируют 
полностью зрение, только немного делают 
изображение резче и четче. В таблице у офталь-
молога я вижу только первую строчку: ШБ. И то 
альбиносов, проверяя зрение, сажают ближе 
к таблице, чем остальных людей. 

Натия делится, что кроме необычной 
внешности она была очень толстой, веси-

ла 100 килограммов и очень из-за этого 
страдала. 

Ее жизнь изменилась в 15 лет, когда 
девушка увлеклась аниме, японской 

мультипликацией. 
— Я увидела там множество пер-

сонажей, которые выглядели так же, 
как я. Были с белыми волосами, бе-
лыми бровями, красными глазами. 
Я влилась в аниме-сообщество, по-
разилась, насколько там добрые, 
открытые, позитивные люди. Нача-
ла посещать аниме-встречи. Ребята 
восхищались моей внешностью, 
говорили: «Ой, я тоже хочу такие 

волосы, такие глаза». Впервые я по-
няла, что такая внешность, как у меня, 

может быть плюсом. У меня измени-
лось отношение к себе. Моей мечтой 

стало сделать какой-нибудь косплей, 
поучаствовать в костюмированной игре, 
изобразить какой-то персонаж. Но у меня 

на тот момент не было денег на 
костюм. 

Спустя год у Натии 
появилось еще одно 

увлечение, она нача-
ла озвучивать ази-

атские телесери-
алы — дорамы. 

Как японские, 
корейские, ки-
тайские, так 
и индийские 
фильмы. 

— Все 
началось 
с того, что 
я не могла 
смотреть 
аниме, по-

тому что не 
видела суб-

титры. Начала 
искать людей, 

которые зани-
маются озвучи-

ванием. Смотрела 
обучающие ролики, 

освоила программы 
обработки звука и видео-

монтажа. Постепенно нашлись 
единомышленники, теперь у нас 

своя группа. Озвучивание помогло раз-
вить мне голос, поставить дикцию. 

В то же время Натия узнала, что некоторые 
ребята-альбиносы занимаются модельным 
бизнесом. Подумала, как было бы здорово 
поучаствовать в фотосессии. Решила худеть, 
сбросила за 2,5 года 50 килограммов. Когда 
весила уже меньше 60, начала ходить на раз-
личные фотосессии. Благодаря этому опыту 
у нее здорово поднялась самооценка. 

— Увлекла меня и студенческая жизнь. 
После школы поступила сначала на юриди-
ческий факультет, поняла, что это не мое, мне 
больше нравилась история, преподаватель-
ская деятельность. И на следующий год я по-
дала документы в Московский педагогический 
университет. К тому времени у меня уже была 
оформлена инвалидность. 

Натия признается, что ей все приходится 
делать через большое преодоление. Глаза 
устают, каждые десять минут надо отды-
хать. Но она не перестает мечтать о карьере 
преподавателя. 

— В университете я проходила практику в 
своей родной школе. Мне нравится работать 
со слабовидящими детьми. Я понимаю их про-
блемы. Вела уроки истории на протяжении 
трех месяцев. Мы успели привыкнуть с детьми 
друг к другу. Очень хотела после окончания 
университета там преподавать. Но вакансии 
там пока нет. 

Девушка признается, что стала лояльнее 
относится к любопытным взглядам. Говорит, 
что стала ставить себя на место людей, кто 
с удивлением на нее смотрит. Пришло пони-
мание, что им просто интересно. Если бы она 
увидела что-то невероятное, то тоже захотела 
бы все разглядеть. 

Но порой реакция на необычную внеш-
ность Натии бывает непредсказуемой. 

— Однажды меня на улице окликнула жен-
щина и спросила, чем я крашу волосы. Услышав, 
что это мой родной цвет, начала на всю улицу 
кричать, что я врушка, выжигаю волосы керо-
сином. В другой раз около меня на платформе 
в метро оказались женщины-мусульманки. 
Среди них начался переполох, они начали пере-
шептываться, показывать на меня пальцем, в 
итоге убежали. Приняв меня, видимо, за не-
чистую силу. Было очень неприятно. 

Но все же, как рассказывает девушка, 
больше в ее жизни положительных историй. 
Она слышит комплименты, к ней подходят, 
говорят, какая она красивая, какая она инте-
ресная. Кто-то просит потрогать ее волосы. А 
рядом сидящие пассажиры в метро, бывает, 
пишут записки, где отмечают: «Вы — чудо!», 
«Какая же вы милая!»

Но когда все летом устремляются на пляж 
и надевают открытую одежду, Натия, как все 
альбиносы, прячется от солнца. Солнцеза-
щитным кремом, как говорит девушка, при-
ходится мазать даже кожу головы, потому что 
она моментально обгорает. Жжение бывает 
такое, как будто ее опалили огнем. 

Натию всячески поддерживает муж. Со 
своим избранником она познакомилась, когда 
работала над озвучиванием азиатских се-
риалов. Он — веб-дизайнер. Пока пара не 
задумывается о детях. Но в будущем хотели 
бы их иметь. Риск, что ребенок унаследует 
альбинизм от матери, есть, но он небольшой. 
Специалисты говорят, что, даже если оба ро-
дителя являются альбиносами, шанс, что у 
малыша также будет «ген бесцветности», равен 
всего 25%. 

«Стали называть меня 
Шаманом» 

Михаила принимают за финна, немца, 
белоруса. На самом деле он туркмен. У него 
фарфорово-белая кожа, снежно-белые волосы 
и ресницы. Его тоже коснулось генетическое 
заболевание, связанное с нарушением пиг-
ментного обмена в организме. Он — полный 
альбинос. 

— Когда я родился, моим родителям ска-
зали, что я слепой, —рассказывает Михаил. — 
Когда мне было несколько месяцев, мама стала 
отгонять муху, и я моргнул. Она поняла, что я 
вижу. Какое это было счастье для всех! 

Михаил рассказывает, что вырос в Туркме-
нии. Мама у него — учительница, всегда любила 
книги, много читала. И знала, что существуют 
такие люди, как альбиносы. Ей всегда интерес-
но было увидеть вживую одного из них. И тут у 
нее рождается сын-альбинос… 

По рассказам родных, Михаил знал, что у 
них в роду по отцовской линии был альбинос, 
который жил он пару веков назад. 

В детстве мальчику пришлось многое 
испытать. 

— Я ходил в обычный детский сад. Кор-
рекционных групп тогда еще не было. Летом в 
Туркмении температура воздуха поднимается 
до +60 градусов. Нас в садике дважды в день 
выводили на прогулки, я помню, как у меня бо-
лели от ожогов руки и ноги. Для меня не могли 
выделить отдельного воспитателя, оставить в 
группе одного тоже не могли. И папа стал брать 
меня с собой на работу. Он работал крановщи-
ком. Я сидел с ним вместе в кабине. 

К начальной школе Михаила готовили 
всем семейством. Дед учил не давать себя в 
обиду, давать отпор. Отец показывал приемы 
самообороны. 

— Поначалу меня пробовали дразнить. 
Зная, что я плохо вижу, прятали мой портфель. 
Но, получив пару раз тумаков, отстали от меня. 
Как-то к нам на урок зашел завуч. Он был на 
стажировке в Африке, знал, что альбиносов 
там считают колдунами. Увидев меня с белыми 
волосами, ресницами и бровями, заметил: «О, 
у нас тут даже учится шаман». И это стало моим 
прозвищем. Меня стали называть Шаманом. 

В жаркой Туркмении Михаилу приходилось 
ходить в рубашке с длинным рукавом, с при-
поднятым воротником, в кепке и в солнцеза-
щитных очках. 

— Бывало, отправляясь с друзьями ку-
паться или на рыбалку, я забывал о солнце, а 
потом три дня мучился от ожогов. 

Михаил привык, что все время оказыва-
ется в центре внимания. Бывало, приходил 
на свадьбу, а в Туркмении на торжество со-
бирается порядка 500 человек, и все взоры 
сразу обращали на белокожего парня с белыми 
волосами.  

Парень старается не замечать присталь-
ных взглядов, а вот с многими запретами сми-
риться не может до сих пор. 

Михаилу с детства нравилась техника: 
тракторы, грузовики, легковушки, мотоциклы. 
Он знал все марки автомобилей. Его братьев 
учили водить машину, а Мише не показывали, 
как надо выжимать сцепление. Хотели его за-
щитить. Левый глаз у парня был — минус 2,5, 
правый — минус 11. Он наблюдал, как другие 
управляют машиной, и сам научился водить. Но 
в то же время понимал, что никогда не получит 
водительские права. 

После окончания школы нужно было 
определяться с профессией. Мама Михаила 
хотела, чтобы сын работал в помещении, а не 
на улице. На семейном совете было решено, 
что он поедет учиться в Санкт-Петербург. 

— Папа, когда служил в армии, часто бывал 
в этом городе, много рассказывал о Северной 
столице. Он считал, что мне по климату очень 
подойдет этот город. И еще говорил, что там 
очень хорошие, душевные люди. Многие из 
моих друзей отправились учиться в Харьков, 
на Украину. А я поехал в Санкт-Петербург. 

В университете пришлось много вре-
мени уделять учебе, а еще нужно было 
подрабатывать.  

— Мы снимали с друзьями на окраине 
Питера квартиру. Я подружился со многими 
соседями по подъезду. Один из них брал меня 
с собой, когда развозил клиентам бутыли с 
питьевой водой. Я работал у него грузчиком, 
получал наличные. Также занимался рестав-
рацией мебели, помогал бабушкам в доме, 
менял замки и розетки.  

Многие находят Михаила, как и других 
альбиносов, очень привлекательным, парень же 
спешит заверить: «Минусов у нас больше». 

Когда спрашиваю о поклонницах, Михаил 
говорит: 

— На родине у нас все темноволосые, с 
черными глазами, бровями и ресницами. Там 
у меня поклонниц не было. Многие, наоборот, 
боялись ко мне подойти, считая меня как мини-
мум странным. Чего не скажешь про Петербург. 
Здесь девушки ко мне часто подходят сами, 
просят сфотографироваться со мной. У меня 
много знакомых и друзей среди представи-
тельниц прекрасного пола.  

Михаил рассказывает, что, когда бывает в 
клубах, начинает танцевать в кругу друзей, но 
потом около него остаются одни девушки.

— В ночных клубах используются ультра-
фиолетовые световые приборы. У меня от 
них светятся волосы. Меня видно в темноте 
издалека. Это привлекает девушек. Парни 
ревнуют, бывает, что дело едва не походит 
до драк. Приходится «горячие головы» успо-
каивать, беседовать по душам, рассказывать 
о себе. Свою вторую половинку я пока не на-
шел. Много времени у меня занимает учеба и 
подработки. 

Недавно Михаил снялся в короткометраж-
ном фильме, летом съемочная группа будет 
снимать натуру. А потом фильм должен выйти 
в прокат. 

Каким бы притягательным ни был Санкт-
Петербург, Михаил говорит, что, скорее всего, 
жить и работать там не останется. 

— Планирую после учебы вернуться до-
мой. Я самый младший в семье, буду жить с 
родителями. Сейчас век электроники и ком-
пьютеров. Хочу заняться диагностикой ино-
марок. Буду, скорее всего, работать на себя, 
чтобы была возможность, если устанут глаза, 
немного передохнуть.  

Все наши собеседники говорят, что альби-
низм сделал их сильнее. Несмотря на трудно-
сти, они стараются жить полноценной жизнью. 
И в один голос говорят: «Хорошо, что родились 
не в Африке». Альбиносов, как известно, там 
в ряде стран убивают, считая, что их органы и 
части тел обладают целебной силой. Их ис-
пользуют в своих зельях знахари и колдуны. На 
альбиносов идет настоящая охота. Они нередко 
пропадают без вести. В той же Танзании, на-
пример, чтобы спасти альбиносов от смерти, 
правительство строит для них специальные 
деревни-убежища.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Их называют «детьми Луны», солнце — их враг, так 
как они никак не защищены от ультрафиолета. У 

альбиносов нет природного пигмента меланина. 
Их кожа, волосы, ресницы, брови абсолютно 

белые. Причина аномалии заключается в 
мутации генов. Природа приготовила для них 
немало испытаний. Почти у всех альбиносов 

плохое зрение, наблюдается непроизвольное 
движение глаз — нистагм и чувствительность к 
свету — фотобоязнь. Также у них существенно 

повышен риск развития рака 
кожи. 

Обесцвеченные 
люди — альбиносы 

— рассказали, 
каково это — быть 

белой вороной

ДЕТИ
Михаила 
принимают 
за финна, 
немца, 
белоруса, 
а на самом 
деле он 
туркмен.

Артем Танаев четко 
знает, сколько ему можно 

находиться на солнце.

Артем Танаев (в центре) — студент Второго 
медицинского техникума в Санкт-Петербурге.

Натия 
Макаридзе.

Обещанная программа компенсаций 
за детский отдых заработает в конце мая

ЛАГЕРЯ С КНОПКАМИ И КЕШБЭКОМ
50%-ный кешбэк за летний детский отдых — несомненно, главная новость для 
всех родителей в предстоящий каникулярный период. Этот и другие актуаль-
ные вопросы оздоровительного отдыха детей, волнующие мам и пап, а также 
его организаторов, обсудили эксперты. Кроме того, стало известно, что пра-
вительство утвердило новые требования к антитеррористической безопасно-
сти детских лагерей и баз отдыха.

«ЭТО МЫ,

ЛУНЫ»

■  «Ради любви я совершала безумства» – 
сейчас Мария Шумакова больше ценит 
партнерские отношения

■  «Успех – это иллюзия, пена» – Юрия Чур-
сина едва не отчислили из института, а 
теперь он в числе топовых актеров

■  «Михалков помог мне пережить личную 
драму» – Ольга Озоллапиня о разводе 
и новой любви

ЧИТАЙТЕ В МАЙСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»
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Манижа в парадном крас-
ном комбинезоне и с 
расписным кокош-
ником на голо-

ве, воплощая тревожным 
сигналом светофора всю 
сермяжность Russian Woman, 
как стойкий оловянный солда-
тик, почти не моргая, чеканила уже 
навязшие на зубах максимы. «Что вы 
можете сказать своим ненавистникам в 
России?» — демонстрировали журналисты 
глубокую осведомленность внутрироссийской 
бучей. «А что говорить? И зачем? Всем желаю 
любви и добра! — отвечала российская участница 
журналистам, съехавшимся со всего континента, то и 
дело добавляя ставший уже личным девизом чеканный 
рифмованный слоган: — Be yourself, don’t be afraid (Будь 
собой, ничего не бойся)». 

Зарубежная пресса понимающе кивала и, не скры-
вая чувств, искренне желала артистке удачи. А артистка 
таким образом как бы очеловечивала собой токсичные 
стереотипы загадочной Руси, и вся эта гремучая смесь 
смыслов, пластов и подтекстов, входящих друг с другом 
в парадоксальный клинч, приобретала качество багро-
вого сюра на бирюзовой дорожке. 

Коллеги-соперники по конкурсу тоже постоянно 
выказывают Маниже знаки внимания, уважения и люб-
ви. Однако, скорее, не столько уже по политическим, 
сколько по чисто музыкантским и профессиональным 
мотивам. «Зашла» она Европе, хоть ты тресни. Пока в 
России снобы и эстеты все еще настырно морщат носы 
и глотают супрастин от аллергии на «слабую песню», 
строчка «Every Russian woman needs to know» преврати-
лась в Роттердаме в расхожий и популярный припев-мем, 
который с задором подпевают, радостно приплясывая, 
то шведы, то хорваты, то немцы и даже сугубо роковые 
финны. Словно давняя поговорка «Что русскому хорошо, 
то немцу — смерть» совершила акробатический кульбит, 
встав с ног на уши… 

Надо заметить, впрочем, что, как только стало ясно, 
что стоны оскорбленных блюстителей духовных скреп не 
возымели «оргвыводов», казавшихся практиче-
ски неизбежными, число симпатизантов 
у Манижи даже в России резко уве-
личилось. Если поначалу, когда 
вовсю бушевали прокурорско-
следовательские страсти, 
тех, кто смело, на свой страх 
и риск, поддержал артистку, 
были единицы (как, напри-
мер, Таня Буланова), то, когда 
все улеглось, выжидавшие в 
напряжении «принципиальные» 
коллеги-артисты буквально елейным хо-
ром захвалили «талантливую певицу» и «оригинальную», 
если уж не замечательную, песню. 

А в Роттердам теперь даже летит сам Сергей Ла-
зарев — выступить по приглашению организаторов 
конкурса накануне первого полуфинала в большом 
телевизионном шоу с участием звезд «Евровидения» 
прошлых лет и заодно поддержать соотечественницу. 
Артиста ждут в том числе на первом полуфинале в «Ахой 
Арене», когда выступает Манижа. Неожиданная новость 
буквально всколыхнула здешних фанатов, изнывавших от 
разлуки с любимцем, которого они еще с 2016 г. внесли 
в опись признанных «икон» «Евровидения». 

Справедливости ради надо заметить, что не одна 
Манижа прибыла на Евросонг со шлейфом хейта на 
родине. Православная церковь на Кипре почти предала 
анафеме киприотку Елену Цагрину из-за песни El Diablo, 
поскольку артистка, резко вырвавшаяся в топы конкурса, 
не просто «влюбилась в дьявола», согласно повество-
ванию и названию песни, но еще и вывела огромными 
пылающими буквами страшное слово «дьявол» на задник 
сцены в своем номере. Оскорбленные верующие на Ки-
пре призвали с истинно православным человеколюбием 
вместо букв на сцене сжечь саму Елену.

Волны хейта обрушились и на мальтийскую Destiny 
(Судьбу). Победительница детского «Евровидения-2015», 
а теперь и одна из фавориток нынешнего «взрослого» 
конкурса с песней Je Me Casse («Несломленная»), под-
верглась массовому остракизму за вольные наряды, не 
то что подчеркивающие, а буквально выпячивающие пре-
лести пышного тела. Не все еврофанаты оказались, ви-
димо, психологически и эстетически готовыми к смелым 
проявлениям женской идентичности и самостийности, 
несмотря на всю глубинную толерантность евросоз-
нания. Певице пришлось даже выступить с отдельным 
заявлением в соцсетях, в котором она буквально слово в 

слово с Манижей 
заявила, что 
весь этот хейт 
ей безразли-
чен, поскольку 
она уверена в 
себе, желает 
уверенности 
всем другим, 
призывает ве-
рить в себя и не 
сдаваться, «пото-
му что счастье мож-
но обрести, только 
оставаясь собой». 

Однако до слез бедную 
Destiny все-таки довели. Но не 
хейтеры, а треклятый коронавирус. 
Церемония открытия конкурса с бирюзовой дорожкой 
висела на самом деле на волоске до последнего мо-
мента, поскольку именно в этот день один за другим 
посыпались алармистские извещения от организаторов 
о карантине, на который срочно были отправлены в 
полном составе делегации Исландии, Румынии, Польши 
и Мальты из-за «позитивных» тестов на COVID-19 у не-
которых артистов. По правилам протокола безопасности 
на изоляцию и дополнительные тесты в этой ситуации 
отправляется вся делегация. Пока не известно, смогут 
ли эти страны вообще выступить в своих полуфиналах, 
или им придется использовать резервные видео, за-
ранее отснятые всеми участниками конкурса именно 
на случай подобных эксцессов. 

Сама Destiny пока, к счастью, здорова, однако 
вынуждена была пропустить выход на бирюзовую 
дорожку. Выразительное фото с надутыми от обиды 

губами и слезами на глазах, которое стало немым уко-
ром всей церемонии, певица выложила в Инстаграме 
с подписью: «Вот так я выгляжу сейчас, вместо того 
чтобы идти по бирюзовой дорожке. К сожалению, в 
моем отеле выявлен еще один случай (заражения)». Не 
сложилась судьба не только для самой Судьбы, но и для 
журналистов и фотографов, поскольку ее появления 
ждали с особенным нетерпением и трепетом наряду 
с другими топами вечеринки — Манижей, «певицей-
павлином» Сенхит из Сан-Марино, норвежским «бе-
лым ангелом» TIX, француженкой Барбарой Прави, 
колоритной украинской сайбер-фолк-группой Go_A, 
сербской «Виа-Грой» Hurrricane, а также «Мистером 
«Евровидение» Филиппом Киркоровым с его подо-
печной из Молдовы Натальей Гордиенко.

Филипп тоже чуть не попал курой в ощип. Тан-
цоры, участвующие в номере Sugar, сгоняли в 
«самоволку» в Амстердам, что строжайше за-
прещено протоколом безопасности (для делега-

ций дозволены только авторизованные экскурсии). 
Парни сдуру похвастались путешествием в соцсетях 

и были моментально разоблачены бдительной служ-
бой безопасности. Разразился страшный скандал. 
Нет, к счастью, в шесть утра, как мы привыкли, двери 
в номера им не выламывали, врываясь с дикими кри-
ками «всем лежать», но пальчиком делегации строго 
погрозили. Дело могло дойти и до полной дисквали-
фикации Молдовы, но в итоге решили проштрафив-
шихся гонцов просто закрыть на «сухой» карантин в 
их гостиничных номерах до выступления во втором 
полуфинале 20 мая. Если, конечно, тесты за это вре-
мя на выявят какой-нибудь заразы, подхваченной в 
веселом Амстердаме. 

Все произошедшее вогнало Киркорова в ступор. 
Поп-король был на грани панической атаки. Он-то во-
обще привык, что ему никто, никогда и ни в чем не от-
казывал. А тут отчитали как мальчика, — туда не ходи, 
сюда не ходи, здесь не дыши… Да еще в носу ковыря-
ются каждые 48 часов. Сплошной стресс. «Понимаю, 

что так надо, просто никогда не ощущал себя в таких 
условиях», — растерянно бормотал 

Филипп. Он был настолько 
потрясен произошед-

шим, что пропал из 
поля зрения почти 
на сутки. Расска-
зал потом: «Плохо 

себя почувствовал, 
скакануло давление, 

напился успокоительных 
и проспал в номере целые 

сутки».
Зато, выспавшись, он бодро, свежо, 

искрометно шутя и балагуря, как всегда, 
празднично и богато блистал сам и за-

ставлял блистать подопечную Горди-
енко на бирюзовой дорожке, рискуя 
бесповоротно трансформировать 
церемонию открытия европесенного 
конкурса в дефиле очень наваристого 
haut couture. 

Среди добрых традиций «Евро-
видения» есть одна, которую условно 

можно назвать «кукушка хвалит пету-
ха». В том смысле, что артисты помимо 

презентации самих себя в наиболее 
выигрышном свете всегда стараются 

учтиво и доброжелательно отзываться о 
других участниках конкурсах, хвалить их и 

поддерживать. Часто это не дежурные слова, 
поскольку большую роль играют и профессио-

нальные пристрастия, и личные симпатии. 
Например, Манижа и конкурсанты из Украины группа 

Go_A в эти дни подписались друг на друга в соцсетях. 
Возникший у артистов взаимный интерес вполне объ-
ясним, поскольку они исповедуют схожие концепции 
синергии этники и современности, воплощая их по-
своему, но неизменно эффектно и выразительно. Go_A 
с песней «Шум» снискали весьма комплиментарную 
реакцию критиков и наблюдателей в Роттердаме. По 
итогам репетиций ставки группы заметно выросли. «В 
Катерине Павленко есть что-то шаманское», — восхи-
щается и Манижа. 

Артисты сойдутся в музыкальном состязании в 
первом полуфинале 18 мая, и, согласно прогнозам, 
Россия и Украина входят пятерку фаворитов для выхо-
да в финал наряду с Мальтой (Destiny), Кипром (Елена 
Цагрину) и Литвой (The Roop).

Артур ГАСПАРЯН,
Роттердам.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
18 мая 2021 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Салями, которую днем с огнем нельзя было найти 
в советских магазинах. 4. Мученик науки в застенках 
института. 10. И центр мишени, и танец на палубе. 
11. Лжеученый, грезивший философским камнем. 
13. «Гимнастика» продвинутых индусов. 14. «Оста-
новленное движение» манекена. 15. Головоломка 
на последней странице газеты. 16. Статья расходов 
снимающего помещение предпринимателя. 18. 
Недуг ребенка, который объелся мороженого. 20. 
Наследство предков, от которого отрекся царь. 22. 
Вытяжка из лекарственного растения. 23. Музы-
кальное произведение на темы народных песен, 
эпических сказаний. 24. Инициатор проказ в стай-
ке шалопаев. 27. Обедня у православных, месса 
у католиков. 30. Уютный ресторанчик в Италии. 
32. Прозвище, «прилипшее» к однокласснику. 34. 
Притаившийся отряд «в режиме ожидания». 35. 
«Широкий» праздник накануне Великого поста. 
36. Трофейный пучок шерсти в зубах задиры-кота. 
38. Пляска нетрезвых ирландцев. 39. Нагая дева 
для давшего обет безбрачия монаха. 40. Про-
дукт, сошедший с конвейера завода. 41. Любовь, 

испепеляющая все вокруг. 42. Весельчак с неис-
сякаемым запасом шуток.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Тонконогая пустынная антилопа. 2. Второе желание 
старухи из сказки Пушкина. 3. «Колючка», оставшаяся 
от новогодней елки. 5. Мафия, орудующая в китайских 
кварталах. 6. «Броневик» крутых братков. 7. Усатый 
диверсант, отравленный дустом. 8. «Сценарий» урока 
в тетради учительницы. 9. Безопасный «коридор» 
для кораблей. 10. Резвый малыш под опекой овцы. 
12. Птичка-невеличка из Южной Америки. 17. Герой 
анекдота, спрятавшийся за леской. 19. Гордая деви-
ца, не любящая прикосновений. 20. Юный лауреат 
Международного конкурса имени Рахманинова. 21. 
«Рудимент крыла» на сутулой спине. 25. Сочный плод, 
ставший курагой. 26. «Внешнее легкое» дайвера. 27. 
Болезнь гортани с полной потерей голоса. 28. Выпуск 
в свет нового детектива Дарьи Донцовой. 29. Отсту-
пление от главной темы лекции. 31. Ухажер, сопро-
вождающий даму на балу. 33. Акулий зуб, дарующий 
его обладателю силу. 34. «Рокировка» футболистов 
по ходу матча. 37. Рогатая жертва живодера Сидора. 
38. Остатки супа, которые не жалко вылить.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Моторка. 4. Обводка. 10. Скрипка. 11. Трактир. 13. Ушко. 14. Сага. 15. Еванге-
лие. 16. Рапорт. 18. Ролики. 20. Буйство. 22. Акустика. 23. Алгоритм. 24. Тунеядец. 27. Поджарка. 30. 
Жерлица. 32. Офсайд. 34. Сценка. 35. Окружение. 36. Жако. 38. Сказ. 39. Святыня. 40. Клевета. 41. 
Коллапс. 42. Психика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мемуары. 2. Очко. 3. Крикет. 5. Боксер. 6. Офис. 7. Аграрий. 8. Зазнайка. 9. Отвертка. 
10. Скупщик. 12. Раритет. 17. Расстегай. 19. Оборванец. 20. Блиндаж. 21. Отгадка. 25. Унисекс. 26. Цирку-
ляр. 27. Примерка. 28. Клиника. 29. Должник. 31. Раззява. 33. Доступ. 34. Сервис. 37. Овал. 38. Стих.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Табурет. 4. Эпиграф. 10. Ловушка. 11. Ревизор. 13. Блин. 14. Маяк. 15. Диссо-
нанс. 16. Ехидна. 18. Комикс. 20. Ножовка. 22. Сталевар. 23. Крендель. 24. Бомбежка. 27. Одиночка. 
30. Адресат. 32. Индекс. 34. Львица. 35. Кроссовки. 36. Гриб. 38. Рейх. 39. Крыльцо. 40. Комитет. 41. 
Завтрак. 42. Баранка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тумблер. 2. Урон. 3. Ерунда. 5. Прииск. 6. Гном. 7. Фрикасе. 8. Пассажир. 9. Броневик. 
10. Лилипут. 12. Радикал. 17. Нахлебник. 19. Оседлость. 20. Невежда. 21. Аферист. 25. Обидчик. 26. Агрес-
сор. 27. Отсрочка. 28. Кабинет. 29. Диагноз. 31. Чайхана. 33. Скалка. 34. Личина. 37. Брат. 38. Рева.
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куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т.: 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

Царь Анатолий,

Здоровья ВЕК, Благ!
С Днём Семьи!

С Царицей Зиной
Жить в Любви!

ВДВОЁМ с ПОБЕДОЙ, 
Звёзд Семья! БИС! БРАВО!

Верные друзья

Любимый Муж, 
Профессор, Гений!

С ДНЁМ 
 РОЖДЕНИЯ!

2021

куплю

 разъемы,
СП, КМ,
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53.

❑ реле,

микросхемы,

разъемы 

т.: 8(499)126-02-60

предлагаю

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

КОНКУРС

ирус. 

п
пос

нальны
Напри

Филипп Киркоров 
и Наталья Гордиенко.

...ОТКРЫЛОСЬ ПОД РЫДАНИЯ...ОТКРЫЛОСЬ ПОД РЫДАНИЯ

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯЯ
ПОДПИСКА В ЦСО МОСКВЫ!

18 мая с 10.00 до 14.00
Вешняки, ул. Реутовская, д. 6а, перед ЦСО
Новокосино, ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1, в фойе ЦСО
Марьина Роща, Сущевский Вал, д. 31, стр. 1, 
в фойе отделения дневного пребывания
Тушино, ул. Новопоселковая, д. 5б, в фойе ЦСО
Северное Тушино, ул. Вилиса Лациса, д. 25, корп. 1, в фойе ЦСО
Хамовники, ул. Тимура Фрунзе, д. 3, стр. 4, в фойе ЦСО
Братеево, ул. Борисовские пруды, д. 42, в фойе ЦСО
Бирюлево Восточное, ул. Липецкая, д. 36/20, в фойе ЦСО
19 мая с 10.00 до 14.00
Текстильщики, ул. 7-я Текстильщиков, д. 7, корп. 1, в фойе ЦСО
Восточный, ул. 9 Мая, д. 14а, в фойе ЦСО
Тимирязевский, ул. Тимирязевская, д. 10/12, в фойе ЦСО
Хорошевский, Хорошевское шоссе, д. 82, к. 7, в фойе ЦСО
Куркино, Соловьиная Роща, д. 10, в фойе ЦСО
Покровское-Стрешнево, ул. Подмосковная, д. 5, в фойе ЦСО
Марьино, ул. Люблинская, д. 159, в фойе ЦСО
Косино-Ухтомский, ул. Святоозерская, д. 11, 
в фойе отделения срочной помощи
20 мая с 10.00 до 14.00
Ивановский, ул. Челябинская, д. 5б, в фойе ЦСО
Метрогородок, Открытое шоссе, д. 24, к. 1, в фойе ЦСО
Крылатское, Рублевское шоссе, д. 36, корп. 2, в фойе ЦСО
Коптево, проезд Черепановых, д. 22, в фойе ЦСО
Беговой, ул. Правды, д. 1/2, в фойе ЦСО
Рязанский, ул. Зеленодольская, д. 4, перед ЦСО

Кунцевский, ул. Партизанская, д. 7, корп. 3, в фойе ЦСО
22 мая с 10.00 до 14.00
м. «Савеловская», ул. 1-я Хуторская, д. 5а, в фойе ЦСО

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, вход в редакцию 
«МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 мая с 15.00 до 19.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
19 и 20 мая с 15.00 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, за «Макдоналдсом»
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, у м-на «Пятерочка»
21 мая с 15.00 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бульвар, д. 12
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, у м-на «Кораблик»
22 мая с 8.30 до 18.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бульвар, д. 12
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы для оформления льготной под-
писки необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.
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Спектаклем «Бесы» Севастополь-
ского драмтеатра им. Луначарского 
стартовал гостевой блок програм-
мы «Достоевский и театр», которую 
национальная театральная премия 
«Золотая маска» посвятила 200-
летию со дня рождения писателя. 
Первородную суть романа, текст 
как таковой попытался нам вернуть 
Константин Богомолов, поставив-
ший в театре «Приют комедианта» 
из Санкт-Петербурга «Преступле-
ние и наказание». И это удар по на-
шим ожиданиям и стереотипам.

Спецпрограмма «Достоевский и те-
атр» началась еще в феврале с показа мо-
сковских спектаклей по произведениям 
классика. Запланированы они и в Омске, 
где писатель провел четыре года в каторж-
ном остроге. В афише представлены 16 
спектаклей — номинантов и лауреатов на-
циональной театральной премии «Золотая 
маска», заметные премьеры сезона. Среди 
них — «Литургия Zero» Александринско-
го театра, «Идиот» новосибирского теа-
тра «Старый дом», «Братья Карамазовы» 
Малого драматического театра из Санкт-
Петербурга. На конец мая запланированы 
конференция, серия открытых дискуссий 
и встреч с режиссерами, писателями и 
учеными о наследии Достоевского и теа-
тральности в его произведениях. 

«Преступление и наказание» в поста-
новке Константина Богомолова не похоже 
на многие другие опыты. Казалось бы, нас 
сложно удивить трактовками и новизной 
прочтения — столько всего уже было. Но 
Богомолову это удалось, потому что он не 
стремился удивлять. Он не нагружал, а, как 
теперь говорят, обнулил Достоевского. И 
это один из лучших спектаклей Богомоло-
ва, поражающий простотой и прозрачно-
стью. Он доказал, что Достоевский жив, а 
смыслы его романа не теряют значения, 
сколько бы ни прошло времени. 

Достоевский у Богомолова спокойный 
и рациональный, и, как говорит сам режис-
сер, все эмоции спрятаны внутрь. Свой 
подход к «преступлению» он декларирует 
как тарантиновский: «В том смысле, что 
у Тарантино смерть не рассматривается 
как драма, она только эпизод жизни. Из 
истории Раскольникова изъяты моменты 
физических мучений, хотя сохранены и 
текст, и структура романа. Но при этом 
каждый монолог изъят из зоны нрав-
ственных и моральных мучений. Вот что 
здесь от Тарантино». Пусть так, хотя между 

Богомоловым и Тарантино и тут дистанция 
огромного размера. 

Никакой истерии и припадков на сцене 
не будет, как и достоевщины. Только ин-
теллектуальные разговоры и монологи, 
чаще бесстрастные, выражающие суть 
и внутренний кураж персонажей. Спек-
такль идет три с половиной часа с двумя 
антрактами, и текст Достоевского, казав-
шийся кому-то мучительно скучным, ста-
новится простым и понятным, ироничным и 
смешным. При этом произнесенное слово 
соответствует оригиналу, но подано так, 
словно его произносят впервые. Сопрово-
ждает его популярная музыка из советских 
фильмов — знаменитый вальс Евгения 
Доги из «Моего ласкового и нежного зверя» 
Эмиля Лотяну, мелодии из «Служебного 
романа» и «Иронии судьбы» Эльдара Ряза-
нова. Кто-то уже на этой фразе скривится, 
и совершенно напрасно: ничего пошлого 
в этом нет, хотя одно неловкое движение, 
и мы на КВН.  

Все статично. Актеры стоят и разго-
варивают на фоне почти отсутствующих 

декораций Ларисы Ломакиной. Все 
серым-серо. Мелькают неоновые лам-
пы, раздражая глаза. Как на допросе. 
Текст проговаривается бесстрастно, но 
удивительное дело, от этого он толь-
ко набирает мощь. За сценой остают-
ся старуха-процентщица, безутешная 
вдова Мармеладова. Сам Мармеладов в 
экстравагантном исполнении Ильи Деля 
произносит умный монолог, а потом, как 
и положено, будет раздавлен лошадьми. 
Его бездыханное тело останется лежать 
как на ложе, на которое может прилечь 
кто-то другой.  

Родион Раскольников в исполнении 
Лысенкова — с пробором на голове, в 
старомодном костюме — так мало напо-
минает жителя Петербурга. Он человек 
из Подольска. Его лицо периодически 
искажает гримаса. Он неприятный чело-
век, при этом вполне комический герой. 
Никакой трагедии. Убил — и раскаяния не 
испытывает. Близкими не дорожит, хотя, 
в принципе, трудно что-либо испытывать 
по отношению к таким анемичным, полу-
мертвым людям, лишенным способности 
любить и чувствовать. Вот Порфирий 
Петрович в форме милиционера, напо-
минающий изощренно-интеллектуальных 
сотрудников полиции опять же из пьесы 
«Человек из Подольска», куда симпатич-
нее и живее. Он сама витальность. Его сы-
грал Александр Новиков, которого страна 
знает как оперуполномоченного Куроч-
кина из долгоиграющего сериала «Тайны 
следствия». А он первоклассный артист, 
способный на большее. Отечественный 
кинематограф его просто просмотрел 
и продолжает это делать по сей день. 
Проститутка Соня — не молоденькая 
девица, а зрелая интеллигентная дама 
в исполнении Марины Игнатовой. Она 
старше матери Раскольникова в этом 
спектакле. Свидригайлов — Валерий 
Дегтярь — тоже человек в пиджаке, ин-
теллигент, ведущий нескончаемый диалог 
со всеми и с самим собой. Лужину в ис-
полнении Алексея Ингелевича возмож-
ность говорить не дана. Использована 
только его колоритная фактура: он не 
выше колена своей невесты Дуни Рас-
кольниковой — Марии Зиминой, напо-
минающей бесстрастную манекенщицу 
с этикеткой на платье. Сцена их венчания 
с Лужиным придумана эффектно. Над го-
ловами жениха и невесты держат вместо 
венцов милицейские фуражки.   

Светлана ХОХРЯКОВА.

Дмитрий  Лысенков — Раскольников, 
Александр Новиков — Порфирий  Петрович.

Марина Игнатова — 
Соня Мармеладова.

ПО БОГОМОЛОВУ
ОбнулениеОбнуление

К 200-летию 
Достоевского 

Раскольникова 
выписали 

из Подольска
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Итак, закончился один из самых странно 
организованных российских чемпионатов. 
Он начинался с опасения, что пандемия 
может внести серьезные коррективы в его 
проведение — и действительно, в сентябре 
пострадал «Ротор», ушедший на карантин 
и получивший два технических поражения. 
Вот только непонятно: если нас в свое время 
так долго убеждали в том, что при переходе 
на систему «осень—весна» в случае форс-
мажора матчи первого этапа легко можно 
перенести во второй, то почему это не было 
сделано в текущем розыгрыше? Волгоград-
цам по итогу не хватило всего одного очка 
до спасительного 14-го места.

А ведь если за несколько дней до конца 
чемпионата вдруг (!) выясняется, что «Орен-
бург» с «Аланией» не получат лицензий для 
выступлений в РПЛ, то почему не пойти не 
напрашивающееся изменение в регламенте 
и не провести переходные матчи между 
командой, занявшей 15-е место в РПЛ и 3-е 
— в ФНЛ? «Ротор» ведь лишился 6 очков не 
по своей вине, а если «Нижний Новгород» 
занял место в зоне стыков, почему его вы-
водить напрямую? Разве здесь тот самый 
спортивный принцип не страдает?

С чемпионом на сей раз все было ясно 
еще после первого этапа — если «Зенит» не 
проходит в евровесну, имея при этом хоть 
небольшой очковый задел, то конкурентов 
на финише у него уже не отыскивается. 
Сергея Семака принято укорять в немного 
однообразной тактике, но если его команда 
забивает на 20 (!) мячей больше серебряного 
призера — значит, для нашего чемпионата 
она подходит больше, чем другая. Забросы 
на Дзюбу и скидки на Азмуна? Ну, так они 
привели к 39 голам на двоих. Это больше, 
чем, например, забил весь симпатичный 
многим «Ростов».

А у «Спартака» изначально в этом сезо-
не еврокубков не было. Тедеско требовался 
габаритный нападающий — очень удачно 
подвернулся Соболев. Ну а уж когда Промес 
вернулся, как к себе домой…

Опасения, что после объявления об 
уходе после сезона тренер потеряет какие-
то рычаги управления командой, оказались 
напрасными — Тедеско до самого конца 
честно исполнял свою работу. Но вот теперь 
действительно тревожно: а как его сменщик 
распорядится наследством? А вдруг все ру-
шить начнет? Вспомните, как уничтожалась 
команда сначала при позднем Каррере, а 
потом уже — после него.

С «Локомотивом» тоже не очень по-
нятно. С одной стороны — Николич кладет 
в Кубок медали и раскрывает молодежь, с 
другой — ребята сразу начинают смотреть 
по сторонам. Вот Мухин уже в ЦСКА, впер-
вые за много лет не пробившийся в Европу, 
по первому зову ушел. И есть ощущение, что 
он не последний в очереди на выход.

Зато в «Динамо» все стабильно. Снова 
смена тренера по ходу сезона, опять лю-
бимое место в районе шестого-седьмого, 
зато какие перспективы проглядываются! 
Захарян, Тюкавин, Грулев вон два мяча ЦСКА 
забил! В следующем году точно выстрелим! 
Перманентная команда будущего. Пора бы 
что-нибудь уже и в настоящем сотворить.

Меж тем команду на здесь и сейчас 
в РПЛ слепить, оказывается, не так уж и 
сложно. Можно при этом разными путями 
идти. Оптовыми закупками, как «Сочи» на-
бирал игроков из «Зенита», — и вот они 
уже в еврокубках. Или точечно, как «Хим-
ки», — всего-то потребовались Глушаков с 
Мирзовым, и теперь команда не аутсайдер, 
а крепенький такой середняк.

Правда, у нового тренера «Спартака» 
на Мирзова свои планы могут быть. Хотя, 

может, ему и Глушаков еще глянется?..

В ОДНО КАСАНИЕ

Серебряные медали завоевали: Юлия 
Тимошинина (вышка), Никита Шлейхер 
(трехметровый трамплин), Никита Шлейхер 

и Евгений Кузнецов (синхронные прыжки с 
трехметрового трамплина), Александр Бон-
дарь и Виктор Минибаев (синхронные прыжки 
с вышки). «Бронза» у Ульяны Клюевой и Вита-
лии Королевой (синхронные прыжки с трех-
метрового трамплина), Виталии Королевой и 

Ильи Молчанова (синхронные 
прыжки с трехметрового 

трамплина, микст), Екате-
рины Беляевой и Виктора 
Минибаева (синхронные 

прыжки с вышки, микст).
Заявить о себе на 

чемпионате Европы перед 
Олимпийскими играми 
громко удалось Анне Ко-

наныхиной, которой только 
после Олимпийских игр ис-

полнится 17 лет. Попасть в 
Токио она еще только мечта-

ет. После победы говорит, что 
возможность такая есть, но 
нужно еще заслужить право на 

главный старт и показать себя 
на чемпионате России в Казани. 

Анна уже хорошо знает логику 
спорта: кто сумеет на старте 

собираться, тот и выигрывает. 
Впрочем, забывает добавить, что 

оставила на втором месте опыт-
ную Юлию Тимошинину, дебюти-
ровав на чемпионате Европы со 

сложнейшей программой и выжав 
из выступления максимум. 

Именно выступление Кона-
ныхиной главный тренер сборной 

Светлана Моисеева назовет глав-
ным сюрпризом чемпионата. «Вы-
стояла и показала классные прыж-

ки, с которыми можно бороться на 
мировом уровне. Некоторые прыжки 

в таком качестве мы и на тренировках не 
видели». 

Но и Юлия Тимошинина на следующий 
день все же стала чемпионкой Европы (уже в 
третий раз): победила с Екатериной Беляевой 
в синхронных прыжках с вышки. После недав-
него Кубка мира в Токио, последнем предо-
лимпийском квалификационном турнире, на 
котором спортсменки заняли шестое место 
и не смогли завоевать олимпийскую лицен-
зию, «золото» чемпионата Европы виделось 
спортсменкам особенно желанным. Юлия 

считает, что психологически в Будапеште 
выступать было легче. «Такого мандража, 
как был там, здесь мы не ощущали. Делали 
свои прыжки спокойно, уверенно, и у нас все 
получилось». 

А вот Евгений Кузнецов и Никита Шлейхер 
оказались на трехметровом трамплине вто-
рыми, хотя золотую медаль многие рассчиты-
вали увидеть именно у этого дуэта. 
Синхрон этот — традиционно 
российский вид, поэтому 
проигрыш весьма оби-
ден. Кузнецов еще в 
паре с Ильей За-
харовым семь раз 
становился чем-
пионом Евро-
пы, побеждал 
на чемпионате 
мира и завоевы-
вал «серебро» 
Олимпийских 
игр в Лондоне. 
В пару с Никитой 
он встал после 
того, как Захаров 
был отстранен от 
соревнований на 
полтора года за про-
пуск трех допинг-тестов 
(в 2019 году). 

Но личный титул чем-
пиона Европы в прыжках с трех-
метрового трамплина Евгений Кузнецов в 
Будапеште защитил. На втором месте ока-
зался как раз его напарник Шлейхер. После 
победы Евгений, который выступает сейчас с 
длинной бородой, чем вызывает постоянное 
желание спросить, не мешает ли она лететь, 
крутиться и нырять, сказал, что очень дово-
лен. И отметил главное: сейчас уже нет того 
дефицита прыжков, который ощущался сразу 
после выхода на первые старты пандемий-
ного сезона. 

В последний день чемпионата для пры-
гунов золотую медаль в прыжках в воду с 
10-метровой вышки завоевал Александр 

Бондарь. Для Бондаря старт в Будапеште стал 
первым международным после карантинных 
запретов: «Не думаю, что это как-то сильно 
сказалось на качестве прыжков, скорее — 
понервничал и собрался». А собрался так, 
что обыграл трехкратного чемпиона мира 
британца Томаса Дейли аж на 30 баллов. 

Виктор Минибаев занял в этом виде 
третье место. Но главный тренер 

сборной России по прыжкам 
в воду Светлана Моисеева 

считает, что у Минибае-
ва отобрали «сере-

бро» судьи. Отрыв 
нашего прыгуна 

от Дейли соста-
вил три балла, 
несмотря на 
грубые ошиб-
ки британца в 
трех прыжках 
из шести. Бу-
дучи членом 
технического 

комитета Ев-
ропейской лиги 

плавания (LEN), 
Моисеева обра-

тила внимание на 
необъективное судей-

ство. Но опротестовывать 
решение арбитров в прыжках 

в воду нельзя: «У нас есть победа 
и «бронза», но судьи необъективно лишили 

человека заслуженной награды». 
После первой недели соревнований 

сборная России лидирует в медальном за-
чете на чемпионате Европы по водным видам 
спорта в Будапеште: 20 наград — 11 золотых, 4 
серебряных и 5 бронзовых, которые завоевали 
наши спортсмены в синхронном плавании, 
прыжках в воду, на открытой воде. А в бассейн 
«Дуна Арены» уже нырнули пловцы. Наша 
сборная прилетела на эти соревнования в 
сильнейшем составе: все лидеры команды, 
кроме Владимира Морозова. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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ГОРОД

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 18.05.2021
1 USD — 73,8537; 1 EURO — 89,6584.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алла Баянова (1914–2011) — певица, 
«королева» русского романса, народная 
артистка РФ
Алина Загитова (2002) — фигуристка, 
чемпионка мира, Европы и Олимпийских 
игр
Лидия Зайцева (1931–2021) — киновед, 
педагог, заслуженный работник культуры 
РСФСР

Владимир Качан (1947–2021) — актер теа-
тра и кино, певец, народный артист РФ
Наталья Осипова (1986) — артистка бале-
та, прима-балерина Королевского балета 
Великобритании
Иоанн Павел II (1920–2005) — 264-й папа 
римский (1978–2005)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
16...18°, днем 29…31°. Переменная облач-
ность. Преимущественно без осадков. 
Ветер юго-восточный, 6–11 м/c, местами 

порывы до 15 м/c. Восход Солнца — 4.12, 
заход Солнца — 20.40, долгота дня — 
16.28. По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, геомагнитная 
обстановка ожидается с небольшими 
возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день музеев
День Балтийского флота ВМФ России
День Розовой Пантеры
Всемирный день гармонии
1301 г. — новгородское войско под ко-
мандованием великого князя Андрея 

Александровича взяло штурмом шведскую 
крепость Ландскрона
1886 г. — в Севастополе спущен на воду 
первый русский стальной броненосец 
«Чесма»
1896 г. — в Петербурге в доме №46 по Не-
вскому проспекту открыт первый в городе 
кинотеатр
1991 г. — запуск советского космического 
корабля «Союз ТМ-12» к орбитальной стан-
ции «Мир»; в экипаже первая английская 
женщина-космонавт Хелен Шарман.
2001 г. — началась техническая часть опе-
рации по подъему АПЛ «Курск»

— У вас рыба свежая?
— Конечно. Вы же видите, рыбак еще не 
протрезвел.

Мы так давно женаты, что жена может 
договаривать мои фразы.
Начало тоже придумывает она и еще что-
то добавляет от себя в середине.

А вы заметили, что по всем сцена-
риям инопланетные цивилизации 

хотят уничтожить США? Им сверху, что ли, 
виднее?..

Когда я был молод, я был беден. И вот спу-
стя годы тяжелого, честного и кропотливого 
труда я больше не молод.

Хочу напомнить об одном гениальном 
стартапе. Закапываешь в землю картошку. 
Ждешь. Осенью откапываешь — картошки 
стало больше. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Чемпионат Европы 
по водным видам спорта 
приступает к плаванию

Пять золотых медалей, четыре «се-
ребра» и четыре «бронзы» — так для 
команды России по прыжкам в воду 
закончился чемпионат Европы в Бу-
дапеште. Александр Бондарь и Анна 
Конаныхина стали первыми в индиви-
дуальных прыжках с вышки, Евгений 
Кузнецов — в прыжках с 3-метрового 
трамплина, Юлия Тимошинина и Ека-
терина Беляева победили в синхрон-
ных прыжках с вышки, «золото» при-
несли и командные соревнования 
(Кристина Ильиных, Екатерина Бе-
ляева, Евгений Кузнецов, Виктор Ми-
нибаев). Сборная России выиграла и 
медальный зачет.

ПРЫЖКИ
БЕЗ ДЕФИЦИТАБЕЗ ДЕФИЦИТА

ТЕМА ДНЯ

СКАНДАЛ

И НЕСТЫКОВКИ

Матчи 30-го тура Российской премьер-
лиги начинались одновременно — в 14.00. 
Но в Уфе, где местная команда должна была 
принимать тульский «Арсенал», вдруг случи-
лась аномальная жара — выше +35 градусов. 
После многочисленных замеров темпера-
туры в центральном круге и на бровке было 
решено матч отложить буквально за минуты 
до стартового свистка «ради здоровья участ-
ников матча и зрителей и исходя из пункта 6.5 
регламента РПЛ».

Играть в жару — плохо, и это мы знаем 
еще с 2009 года, когда после игры в Казани 
при температуре выше 35 градусов футбо-
лист «Рубина» Петр Быстров едва не лишился 
жизни из-за теплового удара. После того 
случая на время телевидение согласилось 
на то, чтобы в жаркое время начинать мат-
чи позже, а в правилах появились паузы на 
водопой.

Тем не менее последний тур очень ча-
сто начинают именно в середине дня, а с 
тех пор, как российский футбол перешел на 
систему осень–весна, последний тур всегда 
в мае (в прошлом году состоялся в июле из-за 
известных всем коронавирусных событий и 
начинался в 19.00).

Будь это матч «Ростов»–«Краснодар», к 
примеру, где ни один из участников не решал 
турнирных задач, перенос из-за жары прошел 
бы гладко, не вызвав возмущений. Но в по-
следнем туре решалось, кто из трех клубов 
вылетит в ФНЛ — «Ротор», «Уфа» или «Арсе-
нал». Последние две команды встречались 
между собой, и обе были заинтересованы в 
том, чтобы знать исход параллельного мат-
ча «Рубин»–«Ротор». Погода позволяла это 
сделать. В итоге матч в Казани закончился 

вничью, и волгоградский клуб покинул 
Премьер-лигу, «Уфа» обыграла «Арсенал», 
сохранив для обоих участников матча про-
писку в высшем дивизионе.

Разумеется, в Волгограде не могли не за-
подозрить заговор, и, по словам генерального 
директора «Ротора» Андрея Рекечинского, 
если сложилась такая ситуация, то нужно 
было переносить и игру «Ротора» тоже. Обе-
щал консультироваться с юристами, чтобы 
просто так не оставлять это. 

В РПЛ же официально сообщили, что 
«оснований для экстренного переноса дру-
гих матчей не возникло». Возможно, если бы 
дело касалось только матча «Ротора» с «Ру-
бином», его бы и перенесли. Но «Рубин» был 
участником другой интриги — битвы за Лигу 
конференций. И тогда ради соблюдения fair 
play нужно было бы переносить еще и игры 
«Химки»–«Сочи», где сочинцы пробивались в 
свой первый еврокубок, и «Динамо»–ЦСКА, 
где армейцы пытались не оставить себя без 
еврокубков впервые за 20 лет.

Слишком логистически сложно для РПЛ 
было такое провернуть, и поэтому «Ротору» 
просто оставили право жаловаться и обви-
нять всех в заговоре. Но хочется заметить, 
такое происходит не только у нас. И если уж 
мы привыкли кивать на Европу, в которой 
«все правильно», то вот вам похожая история, 
произошедшая в Испании в конце прошлого 
года.

В последнем туре Сегунды «Депортиво» 
встречался с «Фуэнладбрадой». «Депортиво» 
стоял одной ногой на вылет в Сегунду В, но 
исход параллельных матчей мог это изменить. 
«Фуэнлабрада» же пыталась отобрать у «Эль-
че» место в плей-офф за выход в Примеру.

И когда футболисты уже готовились выйти 
на поле, из стана «Фуэнлабрады» сообщили, 
что у них в команде вспышка коронавируса 
(выяснилось якобы только что), и матч должен 
быть перенесен. Его действительно пере-
несли на несколько дней, «Депортиво» все-
таки вылетел. Но долго отказывался признать 
справедливость этого исхода, грозя юристами 
и преследованиями. В своем заявлении клуб 
отмечал, что «перенос одного матча поставит 
под сомнение честность всего соревнования, 
что самым оптимальным было бы перенести 
весь игровой день, как это случилось в 2019 
году, когда семь матчей Сегунды перенесли 
из-за гибели экс-футболиста сборной Ис-
пании Хосе Антонио Рейеса». В общем, итоги 
сезона и собственный вылет они признавать 
отказывались, поскольку «нарушились прин-
ципы равенства и конкуренции, и все, что 
произошло с момента отмены их матча, не 
имеет силы при определении результата».

Скандал обсуждался долго, и Федера-
ция футбола Испании даже рекомендовала 
расширить второй дивизион до 24 команд в 
следующем сезоне, чтобы соблюсти права 
«Депортиво» и косвенно пострадавшей «Ну-
мансии», но ни к какому результату это не 
привело — команды завершают этот сезон 
в Сегунде В.

Кстати, болельщики «Ротора» попросили 
РФС о том же. Они опубликовали открытое 
письмо президенту Российского футболь-
ного союза Александру Дюкову с просьбой 
«вмешаться в ситуацию, наказать виновных и 
рассмотреть возможность увеличения числа 
команд участников соревнований в РПЛ на 
следующий сезон». РФС пока молчит...

Ульяна УРБАН.

ИспанскиИ стыд в РПЛ
«Ротор» пострадал от переноса параллельного матча в Уфе. 
Год назад в Сегунде случилась похожая история

c 1-й стр.
— Много лет работаю в центре 
Москвы и хожу в контору пешком, 
— рассказывает IT-разработчик 
Игорь Якимов. — Должен ска-

зать, что с каждым годом ситуация на тро-
туарах хуже и хуже. В этом году, как только 
установилась теплая погода, самокатчики, 
да и велосипедисты тоже, просто одолели: 
спокойно идти просто невозможно, они про-
носятся мимо на большой скорости, сигналят, 
пытаются резко маневрировать. Если так 
пойдет и дальше, придется ходить по тротуа-
рам в велошлеме. 

Это — «культурный» аспект повсемест-
ного внедрения средств индивидуальной 
мобильности (к ним, в широком смысле, Мин-
транс недавно предложил относить новые 
колесные «гаджеты» — электросамокаты, 
гироскутеры, моноколеса и другие). А есть и 
более серьезный, связанный с пожароопас-
ностью: каждый сезон в Москве в новости 
попадает несколько случаев самовозгорания 
и даже взрыва СИМ. Наиболее свежий слу-
чай в Москве получил известность 15 мая: 
самокат сначала задымился, а потом и за-
горелся прямо на улице. Здесь обошлось без 
пострадавших и значительных разрушений, 
но бывает и по-другому: в 2019 году само-
кат взорвался при зарядке в жилом доме, 
в результате чего выгорела целая комната. 

Впрочем, меряться потенциальной опас-
ностью тут бессмысленно: результатом не-
грамотного вождения самокатов и прочих 
СИМ на тротуарах могут быть — и такое, увы, 
уже случалось — тяжкие травмы вплоть до 
смертельных случаев. 

— С технической точки зрения взрывы и 
пожары — почти неизбежная штука на элек-
тросамокатах: аккумулятор у них расположен 
низко, подвержен мелким повреждениям, 
и при больших зарядных токах и неблаго-
приятном стечении обстоятельств возможно 
самовозгорание, — пояснил «МК» Дмитрий, 
мастер по ремонту устройств этого класса. 
— Фирменные устройства отличаются толь-
ко тем, что у них лучше схемотехническая 
защита, ну и корпус батареи может быть по-
прочнее, но пробить при неаккуратной езде 
можно любой прибор. 

Мастер также рассказал «МК», что вы-
полняет на заказ операцию разблокировки 
электросамокатов: программным образом 
снимается электронный «ошейник», ограни-
чивающий максимальную скорость, и самокат 
после этого может развивать до 60 и даже 
более километров в час, в зависимости от 
актуальной мощности двигателя. Стоит такой 
тюнинг от 10 тысяч рублей в зависимости от 
модели (а мощные электросамокаты сами по 
себе стоят подчас дороже 100 тысяч!). 

Проблем добавляют и велосипеды, хотя 
этот транспорт считается, по сравнению с 
СИМ, классическим. Так, в мае шли сообщения 
о поисках 19-летнего велосипедиста: он ре-
шил проехать из Измайлова в Мытищи через 
Лосиный Остров, но в чаще леса (да к тому же 
вечером и в топком месте) у него случилась 
паническая атака. Спасатели — а это случи-
лось в воскресенье, 16 мая, — незадачливого 
велотуриста, конечно, нашли. А вот тысячи 
велосипедистов, которые едут по тротуарам 
довольно быстро, разгоняя поток пешеходов, 
никто пока не ищет. Потому что непонятно, 
кому искать и как именно наказывать. 

За место верховного арбитра «малого 
транспорта» — то есть трафика велосипе-
дов и СИМ — борются сразу три инстанции. 
Во-первых, ЦОДД (мы говорим, конечно, о 
Москве): велопатрульных всего четверо, но 
это все равно хорошая заявка на то, что «мы 
были здесь первыми». У патрульных (которые 
вне сезона работают на обычных пикапах 
«Дорожного патруля») есть хорошая аптечка, 
огнетушитель (а вдруг загорится как раз-
таки самокат?) и, конечно, камера фиксации 
нарушений. Во-вторых, ГИБДД: недавно от 
структур этого ведомства прозвучало пред-
ложение приравнять к мопедам весь малый 
электротранспорт независимо от мощно-
сти. А это значит в первую очередь, что за 

нарушения ПДД (и в первую очередь — за 
езду в пьяном виде) можно будет лишиться 
не только «мопедных», но и обычных води-
тельских прав: они даются и отнимаются «в 
комплекте». 

Наконец, регулировать эту отрасль хотят 
и законодатели. Например, глава Комитета 
Совета Федерации по социальной политике, 

депутат Мосгордумы Инна Святенко высту-
пила за введение скоростных лимитов для 
электросамокатов при движении по троту-
арам. «Пилотным» регионом тут выступил 
Санкт-Петербург, где самокаты теперь обяза-
ны двигаться не быстрее 15 км/ч, а бросать их, 
приковав на цепочку, около метро, перекрывая 
тротуары, запрещено.

Пока же велокультура, которая лет 7–8 
назад казалась для Москвы магистральной 
темой развития, кажется, «поставлена на 
паузу». Многие запроектированные и физи-
чески построенные велодорожки в городе 
до сих пор пребывают в «недовведенном 
в строй» состоянии и (как велодорожка на 
Лесной улице, под боком у того же ЦОДД) 
становятся предметом для конфликтов между 
горожанами, транспортниками и велосообще-
ством. Велосипедные фестивали, незадолго 
до начала пандемии перешедшие в ведение 
города, пока не проводятся по эпидпоказани-
ям — так, недавно стало известно о переносе 
запланированного на 23 мая парада. 

А обществу, пока власть имущие не разо-
брались, кому «окультуривать» поляну СИМ, 
остается формулировать манифесты. Вот 
строчки из одного из них, получившего сотни 
перепостов: «Самокат на тротуаре — незваный 
гость... Чувство страха в комфортной для пе-
шехода среде, где никто не движется быстро 
и не представляет опасности, — нездоровое 
состояние. За это состояние отвечает тот, кто 
создает угрозу... Пешеход не должен бояться 
и чувствовать благодарность за безопасность, 
ему ее должны обеспечить те, кто опасность 
создает... Пешеход не обязан следить за об-
становкой вокруг, он ожидает, что на тротуаре 
все движутся плюс-минус с его скоростью. Он 
имеет право залипнуть в телефон и вообще не 
смотреть на дорогу, настолько комфортным 
должен быть тротуар».

Антон РАЗМАХНИН.

с Сергеем МИКУЛИКОМ

Чемпионат РПЛ завершился скандалом. Матчи последнего тура должны на-
чинаться в одно время согласно регламенту, но игра «Уфа»–«Арсенал» из-за 
жары была перенесена на два часа. И это нарушило права «Ротора», который 
в игре с «Рубином» пытался остаться в Премьер-лиге, а конкуренты за место 
под солнцем как раз и воспользовались лазейкой в регламенте, перенеся оч-
ный матч. Похожая ситуация сложилась в конце прошлого сезона в испанской 
Сегунде. Рассказываем, чем все закончилось в солнечной Испании.

СТЫКИ

«Рубин»–«Ротор».

Анна 
Конаныхина.

Александр 
Бондарь.

ТРЕВОЖНЫЙ ЗВОНОЧЕК ДЛЯ ПЕШЕХОДОВ

Кикшеринг — прокат электросамокатов — усугубляет 
конфликт между пешеходами и «наездниками» на тротуарах.

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

KA
ZA

N.
RU

AP

AP


